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ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

граждан России считают, что через год жизнь их семьи станет еще хуже, свидетель-
ствуют данные опроса ВЦИОМ, проведенного в июне. 38% считают, что через год 
будут жить примерно так же, как и сейчас, и лишь 24% россиян ожидают улучше-
ния жизненной ситуации своей семьи. Специалисты ВЦИОМ констатируют, что за 
прошедший год уровень социального оптимизма в стране значительно снизился.

Благодаря этому граждане 
смогут получать любые бан-
ковские услуги дистанционно 
с помощью биометрических 
данных, которые соберут в 
единую систему (ЕБС). Но 
такая удобная с виду новация 
несет в себе серьезные риски, 
предупреждают эксперты. 
«Биометрические данные на-
прямую связаны с личностью, 
необходимы чрезвычайные 
меры безопасности, которые 
исключат возможность утеч-
ки информации», - отмечает 
глава управления информа-
ционной безопасности ОТП 
Банка Сергей Чернокозин-
ский.

Серьезную угрозу пред-
ставляют мошеннические 
действия при сдаче биометри-
ческих данных, так называе-
мая фальшивая биометрия, 
когда мошенник действует от 
имени какого-либо человека 
по поддельному или украден-
ному паспорту. Зарегистри-
рует он свою биометрию под 
вашей фамилией, а потом и 
ваши банковские счета очи-
стит, и много чего другого на-
воротит. И никакие защиты 
не помогут: хакеры и прочие 
умельцы сейчас на три шага 
опережают разработчиков 
систем безопасности.

Другая модная задумка: 
некая рабочая группа по нор-
мативному регулированию 
цифровой экономики, обо-
сновавшаяся на «поле чудес» 
в Сколково, озаботилась соз-
данием системы универсаль-
ных идентификаторов. Что-
бы по номеру мобильного 
телефона подтверждать лич-
ность гражданина при оказа-
нии ему дистанционных услуг. 
Опираться система будет на 
целый пакет будущих иденти-
фикаторов: электронная под-
пись, авторизация в единой 
системе идентификации и 
аутентификации, биометрия 
и другие данные, которые по-
могают определить, кто за-
прашивает услугу, и подтвер-
дить личность клиента.

Человека сначала обме-
рят, просветят и вывернут 
наизнанку, а потом запишут 
«куда надо» под номером 
мобильника. И будет у него 
этот номер вместо паспорта 
и имени-отчества. А знаю-
щий про вас все идентифи-
катор будет чем-то вроде 
жесткого поводка для соба-
ки - средством тотального 
контроля личности.

Опасность этих затей уже 
поняли в ведущих странах 
Европы. В Англии система 
Национального регистра 
граждан с их персональны-
ми данными и номерными 
картами стоимостью 5,4 
млрд фунтов стерлингов 
была создана в 2006 году, од-
нако в 2010 году полностью 
уничтожена, поскольку 
было признано, что данная 
система нарушает основопо-
лагающие права и свободы 
граждан и имеет неуправля-
емые нарушения конфиден-
циальности.

Начинают понимать это 
и в Кремле. В поручении 
президента РФ председате-
лю правительства РФ от 26 
апреля 2017 года сказано, 
что «в целях повышения 
информационной безопас-
ности государственных ин-
формационных систем и за-
щищенности персональных 
данных граждан» следует 
обеспечить до 1 декабря 
2017 года «минимизацию со-
става обрабатываемых пер-
сональных данных, декла-
рирование и согласование 
порядка обработки персо-
нальных данных с целями их 
обработки...»

Однако правительство 
продолжает носиться с соз-
данием идентификаторов 
как с писаной торбой, то ли 
не понимая, сколь это опас-
но, то ли сознательно играя 
по чужому сценарию. Хотя 
тотальная цифровизация - 
скорее диагноз, может, лече-
ние требуется?

Лаврентий Павлов

Госдума приняла в первом чтении поправки в Налоговый 
кодекс, предусматривающие с января 2019 года 

повышение НДС до 20%.
Первый вице-премьер 

Антон Силуанов заявил, 
что эта мера даст бюдже-
ту дополнительно более 
600 млрд рублей ежегодно 
и средства помогут профи-
нансировать «националь-
ные цели развития», опре-
деленные майским указом 
президента. Силуанов лишь 
«между прочим» упомянул, 
что повышение НДС может 
несколько разогнать ин-
фляцию: где-то до 4-4,5% в 
2019 году. Мелочь, дескать, 
которая не стоит особого 
внимания...

Однако почти одновре-
менно появился макропрог-
ноз Минэкономразвития. 
Там утверждается, что из-за 
увеличения НДС экономика 
страны в 2019 году прибавит 
лишь 1,4%. Логика такая: на 
реальных зарплатах, так же 
как и на их покупательной 
способности, негативно ска-
жется ускорение инфляции, 

причина которой - увеличе-
ние ставок НДС. Рост реаль-
ных зарплат снизится с 6,3% 
в 2018 году до «статистиче-
ской погрешности» - менее 
1% в 2019-м, говорится в 
прогнозе.

В результате велика ве-
роятность, что включатся 
механизмы экономическо-
го торможения: уменьше-
ние зарплат вынуждает 
людей меньше покупать,  а 
если продажи падают, то и 
промышленность не может 
наращивать производство - 
зачем работать на склад?! 
Замедляется оборот денег, 
снижается деловая актив-
ность бизнеса, и вся эконо-
мика идет вниз.

По оценкам Институ-
та актуальной экономики, 
прибыль предприятий в 
среднем упадет на 5,8% в 
год, а покупательная спо-
собность россиян снизится 
на 2% - около 4220 рублей 

в год граждане будут отда-
вать государству в резуль-
тате налоговой прибавки. 
Эксперты утверждают, 
что даже если обещанные 
А. Силуановым 600 с лиш-
ним миллиардов рублей бу-
дут собраны в казну, деньги 
эти будут изъяты из эконо-
мики. А вот восстановления 
роста реальных зарплат, по 
мнению специалистов Мин-
экономразвития, следует 
ждать не скоро: в 2020 году 
- на уровне 1,5%, в 2021-м - 
2,3%, с 2022 по 2024 год - на 
уровне 2,8%.

Короче, долго нам всем 
будут аукаться эти два про-
цента НДС! И здесь вопрос: 
как могло случиться, что 
Минфин всеми силами про-
талкивает повышение на-
логовой ставки, а Минэко-
номразвития прогнозирует 
столь негативные послед-
ствия? У них что там, в пра-
вительстве, каждое ведом-
ство само по себе трудится, 
не общаясь с коллегами? 
И чем же тогда занимается 
премьер, если некому со-
гласовать прогнозы и ре-
шения министров?! Какие 
новые откровения о прави-
тельстве нам принесут эти 
два процента НДС?

Алексей Воробьев

Откровение двух 
процентов

Диагноз - 
цифровизация

Первый зампред ЦБ Ольга Скоробогатова сообщила, 
что со 2 июля около 400 отделений банков в 140 городах 

РФ начинают сбор биометрических данных граждан. 
До конца года эта система должна заработать в 20% 

банков, а к концу 2019 года - во всех.

26%

Воспоминание навеяла 
инициатива Минфина, затеяв-
шего маркировать слабоалко-
гольную продукцию. Поправ-
ки заставят производителей 
пива, сидра, пуаре и медовухи 
с 1 января 2019 года клеить на 
банки и бутылки специальные 
акцизные марки. Без этого 
продукция будет считаться 
нелегальной и подлежать изъ-
ятию.

Авторы объясняют свою 
новацию заботой о потреби-
телях. Росалкогольрегули-
рование (РАР) выявило, мол, 
много нарушений в обороте 
пивоваренной продукции: из 
1033 образцов напитка не со-
ответствовало требованиям 
госстандартов 997 образцов. 
То есть 99%?! Они там, что, 

разбавляют, недоливают или 
недоваривают? Понятно, что 
на пиве у нас всегда хорошо 
зарабатывали, но сколь за-
конопослушна продавщица в 
забегаловке по сравнению с 
солидными пивными компа-
ниями с иностранным участи-
ем! Или тут дело в новом ра-
унде борьбы за алкогольный 
рынок между пивоварами и 
производителями крепкого 
алкоголя?

Они уже несколько лет ста-
раются изменить в свою поль-
зу нормы регулирования в 
производстве и обороте алко-
голя, правительство с трудом 
отбивало атаки лоббистов, 
удерживая баланс на рынке. 
И вдруг РАР выдает скандаль-
ные результаты проверок: за 

последние два года арестова-
но 184 тыс. декалитров про-
дукции, не соответствующей 
требованиям техрегламентов. 
И якобы только каждая 20-я 
бутылка пивных напитков 
произведена легально. Циф-
ры внушительные, но можно 
ли им доверять? 

Информация РАР - это ско-
рее попытка властей оправ-
даться перед гражданами, 
которых ожидает рост цен 
на пиво. В пивной отрасли ут-
верждают, что линия марки-
ровки стоит 1 млн долларов, а 
таких линий крупным произ-
водствам придется покупать 
десять. Эти расходы резко 
поднимут себестоимость и, 
значит, розничную цену пива. 
Плюс стоимость самой бу-
мажной марки.

Руководитель Центра раз-
работки национальной ал-
когольной политики Павел 
Шапкин утверждает, что вве-
дение акцизных марок может 
принести в бюджет 50 млрд 
рублей ежегодно, а то и боль-
ше. И эти дополнительные 
миллиарды вынут из кармана 
покупателей пива. А посколь-
ку исключений для малых пи-
воварен, похоже, не предусма-
тривается, маркировка может 
превратить в банкротов много 
малых предприятий.

Павел Максимов

Ударим 
по пивку
В давние времена на 
Пресне была забегаловка, 
где дородная продавщица 
пива честно предупреждала 
контингент: «Мужики, я сегодня 
не разбавляла, поэтому 
буду недоливать!» Мужики 
улыбались, одобрительно 
кивали, предпочитая 
неразбавленное.Ф
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 Указы президента РФ 
о присвоении почетных 

наименований частям 
российской армии вы-
звали бурную и совер-

шенно неадекватную 
реакцию украинских во-

енных и политиков.

Напомним, Владимир Пу-
тин распорядился присвоить 
нескольким дивизиям и пол-
кам Вооруженных сил Рос-
сии почетные звания. Части 
получили названия в память 
о тех местах, где их славные 
предшественники героиче-
ски сражались в годы Вели-
кой Отечественной войны, в 
том числе белорусских, поль-
ских, украинских городов, в 
частности Львова и Нежина.

Казалось бы, что тут тако-
го? Издревле и не только в 
России повелось включать в 
названия воинских частей гео-
графию их ратной славы в ка-
честве напоминания солдатам 
и офицерам о героической 
истории их полков и дивизий. 
Одна из французских истре-
бительных эскадрилий, на-
пример, сохранила почетное 
наименование, данное совет-
ским военным руководством в 
ноябре 1944 года, - эскадрилья 
«Нормандия - Неман».

Как видим, не только мы, 
россияне, но, к примеру, и 
французы свято чтут свои 
воинские традиции. Однако 
украинские деятели заподо-
зрили в указах российского 
лидера нечто совсем иное, об-
винили его в коварстве и им-

перских устремлениях. Глава 
генштаба Вооруженных сил 
Украины генерал Виктор Му-
женко заявил: это, мол, «чет-
кий сигнал Украине и миру, 
что Россия не собирается оста-
навливаться на Донбассе и 
Крыме». Глава генштаба ВСУ 
полагает, что решение Путина 
- суть «маркировка террито-
рии и озвучивание претензий 
на земли других народов, к ко-
торым Россия не имеет ника-
кого отношения».

Россия не имеет отноше-
ния к Украине? Нонсенс! 
Пан Муженко, видимо, в 
школе по истории имел твер-
дую пару. Политики тоже 
не остались в стороне. Так, 
представитель Радикальной 
партии Украины заявил, что 
его пугает решение Путина. 
Было предложено вызвать в 
Раду силовиков для отчета о 
возможных действиях в слу-
чае «если начнется полно-
масштабное вторжение».

«Киев должен каким-то 
образом реагировать на при-
своение подобных названий, 
но интерпретаций, кроме как 
очередных отсылок к «рос-
сийской агрессии» и якобы на-
мерению России вторгнуться 
на Украину, у них нет, - отме-
тил политолог Сергей Козлов 

в эфире радио Sputnik. - Соб-
ственно говоря, эта своеоб-
разная паранойя украинских 
властей, которые в любых 
действиях российского ру-
ководства видят проявление 
агрессии, - это фирменный 
знак официального Киева».

Заявления генерала Му-
женко и иже с ним явно про-
диктованы комплексами и 
фобиями. Эти деятели пре-
красно понимают: начни 
Россия и в самом деле войну 
против Незалежной, через 
сутки-двое все будет кончено. 
И чтобы это случилось, вовсе 
необязательно присваивать 
российским частям какие-то 
дополнительные наименова-

ния. Другое дело, что Россия 
вовсе не намерена нападать на 
Украину или на кого-то еще.

В отличие от своих укра-
инских критиков Путин 
никогда не скрывал, что 
скорбит по нашей общей с 
украинцами утраченной ро-
дине - Советскому Союзу. 
Его развал он называет не 
иначе, как «величайшей гео-
политической катастрофой 
ХХ столетия». Российскому 
президенту дорого все, что 
связано с СССР, он свято 
чтит победу советского на-
рода в самой жестокой и 
кровопролитной войне за 
всю историю человечества. 
Победу, которую вместе с 

русскими ковали казахи и 
таджики, молдаване и узбе-
ки, белорусы и украинцы, 
- словом, все большие и ма-
лые народы великой страны. 
Разве мало было среди геро-
ев войны украинцев - солдат, 
офицеров, генералов? Укра-
инцами были маршалы Со-
ветского Союза Григорий 
Кулик, Семен Тимошенко, 
Андрей Гречко. И этих про-
славленных военачальников, 
как и других героев Великой 
войны, хотят вычеркнуть из 
памяти народа нынешние 
украинские власти.

Никакой агрессии про-
тив братского народа Путин, 
естественно, не планирует. 
Наоборот, своими указами о 
почетных переименованиях 
он подчеркивает общее про-
шлое жителей Украины и 
России, их совместную герои-
ческую борьбу с фашизмом. 
Это не нравится нынешним 
хозяевам Незалежной. «Та-
кое переименование задева-
ет их до глубины души, раз-
рушая националистический 
миф и выдвигая на первый 
план общие победы. А с 
точки зрения официального 
Киева это все надо вычер-
кнуть», - говорит политолог 
Александр Асафов.

Однако ничто - ни пло-
хое, ни хорошее - нельзя вы-
черкнуть из исторической 
памяти народов. Память о 
великих подвигах интерна-
ционала воинов-победите-
лей останется на века. Имена 
тех, кто пытается предать ее 
забвению, канут в Лету.

Игорь Минаев

С 1 августа 2018 года 
столичным и подмосков-
ным пенсионерам раз-
решат бесплатно ездить 
на электричках. «МН» 
выяснил подробности 
этого нововведения.

Серьезные основания 
надеяться на бесплатный 
проезд для пенсионеров 
появились после того, как 
мэр Сергей Собянин и гу-
бернатор Андрей Воробьев 
подписали нынешней вес-
ной соглашение о сотруд-
ничестве под названием 
«Об улучшении качества 
транспортного обслужива-
ния жителей Москвы и Мо-
сковской области».

Вскоре было озвучено 
одно из решений в рамках 
этого договора. Москва бу-
дет прокладывать дороги 
и организовывать автобус-
ные маршруты к дачным 
участкам, где отдыхают 
жители столицы. Мэр не 
скрывал, что делается это 
для того, чтобы пересадить 
людей с личных автомо-
билей на общественный 
транспорт, разгрузив таким 
образом столичные трассы 
от пробок.

Решение о бесплатном 
проезде пенсионеров на 
пригородных электрич-
ках стало второй важной 
транспортной новостью 
этого сезона. Чиновники 
не скрывают, что таким об-
разом по-прежнему рассчи-
тывают разгрузить дороги.

«Возможно, часть пенси-
онеров откажется от свое-
го личного транспорта. Это 
тоже очень важно в связи 
с тем, что вылетные маги-
страли, МКАД, как всегда, 
перегружены, все эту исто-
рию знают, и, возможно, 

это положительно скажет-
ся и на дорогах Москвы и 
Подмосковья. Так что это 
важное решение для пен-
сионеров, льготной катего-
рии москвичей и жителей 
Подмосковья, а также для 
автомобилистов», - отме-
тил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Он добавил, что приго-
родные электрички пре-
вратились в неотъемлемую 
часть транспортной систе-
мы города.

«Поездки на электричке 
на дачу, к друзьям и род-

ственникам в Подмосковье 
ничем не отличаются от по-
ездок по городу на метро. 
Но в метро пенсионеры 
могут ездить бесплатно, а в 
пригородных электричках 
- нет. Это несправедливо и 
неправильно», - говорится 
на сайте мэра.

Между тем о справед-
ливости немедленно за-
говорили недовольные 
пользователи соцсетей. 
«Вы говорите, что жители 
Москвы едут на электрич-
ке на дачу, к друзьям и род-
ственникам в Подмосковье. 

А ведь и жители Подмо-
сковья тоже часто ездят 
в Москву к друзьям и род-
ственникам. А пенсионе-
рам Подмосковья в метро и 
МЦК приходится платить, 
бесплатный проезд отме-
нили. Чем же пенсионеры 
Подмосковья отличаются 
от пенсионеров Москвы?» 
- спрашивает обиженный 
пользователь.

Люди упрекают столич-
ное правительство в том, 
что введение бесплатного 
проезда для пенсионеров - 
всего лишь предвыборная 
акция. Журналисты заме-
тили, что это не отрицал и 
председатель Мособлдумы 
Игорь Брынцалов, кото-
рый открыто заговорил 
о пенсионерах как об из-
бирателях. «Это коснется 
не только пенсионеров, 
список категорий граждан, 
которые смогут восполь-
зоваться бесплатным про-
ездом, будет расширен, тут 
мы постарались учесть все 
запросы наших избирате-
лей», - сказал Брынцалов. 
Интересно, что московские 
чиновники стараются по-
пулярные нововведения с 
предстоящими осенью вы-
борами не связывать.

Наталья Пуртова

СЧАСТЛИВЫЕ БИЛЕТЫ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРОВ

УКРАИНСКИЕ ВЛАСТИ 
ВПАЛИ В ПАРАНОЙЮ

Всего право на бесплатный проезд полу-
чат 2,8 млн человек. До сих пор не решен 
вопрос о том, будут ли льготные билеты 
распространяться на все электрички, 
включая дорогие экспрессы, или только 
на обычные пригородные поезда РЖД.
Помимо пенсионеров, бесплатно ездить 
на электричках смогут и льготники:

  почетные доноры СССР, России и Мо-
сквы;

  родители и законные представители 
детей-инвалидов;

  один из родителей ребенка-инвалида в 
случае получения им профессионального 
образования - до 23 лет;

  один из родителей в многодетной 
семье;

  один из опекунов, попечителей, при-
емных родителей, патронатных воспита-
телей, воспитывающих ребенка-сироту в 
возрасте до 18 лет;

  приемные родители - участники 
пилотного проекта по имущественной 
поддержке приемных семей, принявших 
на воспитание детей-сирот старшего воз-
раста или детей-инвалидов.
Для того чтобы получить бесплатный 
билет, нужно взять необходимые доку-
менты, подтверждающие право на льготу, 
социальную карту и обратиться в кассу на 
любом вокзале Москвы. Это необходимо 
для того, чтобы активировать льготу, де-
лается это только один раз. В дальнейшем 
билеты можно будет приобретать в терми-
налах, расположенных в кассовых залах.

КОМУ ПОЛОЖЕН БЕСПЛАТНЫЙ ПРОЕЗД?
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В. Муженко (слева): «Путин 
озвучил претензии на Украину»
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Москвичка Ирина С. не 

видела своего отца, живуще-
го на Кубе, целых 27 лет. На-
конец, она накопила 93 тыс. 
рублей на авиабилеты. Но 
вылететь из Москвы ей так 
и не удалось - утром 2 июля 
в аэропорту образовались 
огромные очереди: полтора 
часа девушка простояла к 
стойке на сдачу багажа и ре-
гистрацию, затем еще почти 
час проходила паспортный 
контроль.

В билете было написа-
но приезжать за два часа до 
вылета. Неудавшаяся пасса-
жирка прибыла за 2,5 часа. 
Но к самолету добралась, 
когда до вылета оставалось 
всего 15 минут!

Самолет стоял, «рукав» 
был на месте, но двери на 
выход к самолету уже были 
закрыты. Девушки на стой-
ке объяснили Ирине С., что 
посадка заканчивается за 20 
минут до вылета. Подошли 
еще опоздавшие - пожилая 
пара. Но сотрудницы аэро-
порта были непреклонны.

Ирина обратилась в кассу 
и попыталась обменять би-
лет на другой день. Однако 
в кассе объяснили, что ни-
какой компенсации опоздав-
шим пассажирам не поло-
жено, и если Ирина С. хочет 
улететь другим рейсом, то 
должна купить новые биле-
ты - самые дешевые на тот 
момент стоили 86 тыс. ру-
блей.

Причем возле кассы ока-
залась целая толпа таких же 
неудачников, опоздавших на 
самые разные рейсы. Опоз-
давшим на рейс до Берлина 

предлагали купить билеты 
за 53 тыс. рублей (пропав-
шие билеты были куплены 
за 6 тыс.).

Юрист, глава агентства 
«Российское право» Алек-
сей Самохвалов столкнулся 
с проблемой «игры на вы-
лет» на собственном опыте 
- за время чемпионата он два 
раза успел слетать в коман-
дировки за границу: «В неко-
торых аэропортах, например 
во Внукове, ситуация с очере-
дями более-менее нормаль-
ная. Но в других ситуация 
сложилась более чем крити-
ческая. Пассажиров никто 
не предупреждал, что в дни 
чемпионата надо приезжать 
не за два часа, как обычно, 
а лучше за четыре-пять. В 
итоге самолеты некоторых 
пассажиров улетают раньше, 
чем они успевают пробиться 
к стойке регистрации».

В Шереметьеве есть специ-
альная стойка для экстренной 

регистрации опаздывающих 
на рейс. Увы, в горячие дни 
чемпионата и к ней было не 
пробиться! «На этой стойке 
тоже огромная очередь! - про-
должает Самохвалов. - Люди 
там чуть ли не дерутся!»

Юрист напоминает: еще 
несколько лет назад в рос-
сийских аэропортах пыта-
лись увеличить проходи-
мость, введя электронную 
регистрацию. Такая система 
работает во всем мире: заре-

гистрировался в интернете 
на рейс за сутки, распечатал 
посадочный талон и можешь 
проходить паспортный кон-
троль, минуя стойку реги-
страции.

«У нас это нововведение 
не освобождает от предпо-

летных формальностей в 
аэропорту, - говорит Само-
хвалов. - Тебя заставляют 
проходить регистрацию воз-
ле стойки, чтобы взвесить 
твой ручной багаж и его 
измерить, - продолжает экс-
перт. - Вдруг ты пронесешь 
на борт неоплаченный лиш-
ний килограмм? Некоторые 
авиаперевозчики в своей 
жадности пошли еще даль-
ше - прямо на входе в само-
лет ставят ящики и заставля-

ют пассажиров засовывать 
туда свою ручную кладь. У 
кого не лезет - заставляют 
доплачивать. На днях летел 
из Братиславы - толпа сто-
ит на трапе, идет дождь, а 
сотрудники авиакомпании 
не пускают в самолет, запи-

хивают в эти ящики сумки. 
Пассажиры доплачивать 
не хотят, скандалят. В итоге 
самолет задержался с выле-
том!»

В дни мундиаля проблемы 
авиаперелетов только усугу-
бились - самолетов на какие-
то направления не хватает, 
цены взлетели в два и более 
раз. Но дело, конечно, не 
только в чемпионате - он-то 
закончится, а доморощенное 
хамство останется. Так, во 
всем мире у авиакомпаний 
принято искать в очередях 
опаздывающих пассажиров 
и сопровождать их на рейс: 
проводить через стойку ре-
гистрации и паспортный 
контроль без очереди.

В России у большинства 
авиакомпаний пока нет та-
кого сервиса - далеко не всех 
опаздывающих даже удосу-
живаются позвать на рейс. 
Некоторые авиаперевозчи-
ки не считают нужным объ-
являть в громкоговоритель, 
что гейт (выход) неожидан-
но поменяли, и толпа пасса-
жиров бесполезно стоит у 
старого гейта, даже не подо-
зревая, что посадка уже идет 
полным ходом. «В Сети опи-
саны истории пассажиров, 
которые опоздали на рейсы, 
запутавшись с выходами. 
Авиаперевозчикам действи-
тельно это очень удобно 
- кто опоздал, сам виноват! 
А на освободившиеся места 
можно посадить других пас-
сажиров, опоздавших на пре-
дыдущий рейс. Разумеется, 
по цене второго билета», - го-
ворит Самохвалов.

Анна Александрова

Институт скорой помо-
щи имени Н.В. Склифосов-
ского бьет тревогу: больница 
принимает все больше по-
страдавших с ожогами - па-
циенты поражаются ядом 
борщевика.

Борщевик Сосновского 
удивляет своим внешним 
видом - огромное растение-
зонт, которое может вырас-
тать до 3-4 метров в высоту! 
Когда-то он был распростра-
нен на Кавказе, но 
постепенно рас-
селился и в других 
регионах. Его на-
чинали культиви-
ровать как силос-
ное растение - для 
питания сельско-
хозяйственных 
животных, но в 
итоге население 
поплатилось за 
это: сорняк стал распростра-
няться с безум ной скоро-
стью, всего одно растение 
может дать рядом с собой 
целую популяцию, выдавая 
до 20 тысяч семян!

С невероятно высокой 
скоростью оно распростра-
няется и в этом году. Есть слу-
чаи, когда борщевик вдруг 
появлялся на улицах вдоль 
дорог и даже на обычных 
детских площадках в городе!

Борщевик действует ис-
подтишка. Это не крапива, 
которая жжет сразу. Прикос-
новение к борщевику без-
болезненно, что и усыпляет 
бдительность. Яд борщевика 
поражает, но симптомы про-
являются позже. Дело в том, 
что в соке борщевика содер-
жатся токсичные вещества, 
так называемые фураноку-
марины. Они резко повыша-
ют чувствительность кожи 

к УФ-излучению. Когда на 
кожу попадают лучи солнца, 
тут же начинаются фотохи-
мические процессы. И через 
несколько часов или даже 
дней вы покроетесь волды-
рями, повысится температу-
ра, может затрудниться ды-
хание.

Борщевик смертельно 
опасен! Если ожоги состав-
ляют более 80 процентов 
поверхности кожи, то мож-

но и умереть. А для ребенка 
опасен даже ожог всего 10 
процентов поверхности тела. 
При ожогах немедленно бе-
гите к врачу!

Фактура борщевика при-
влекает детей, так хочется 
поиграть в таких гигантских 
зарослях! А еще сделать ду-
дочку из толстого стебля! 
Крайне важно рассказывать 
детям, что борщевик - очень 
ядовитое растение! Ни в 

коем случае не 
разрешайте им 
играть с ним. 
Есть случаи по-
тери зрения у 
детей, которые 
играли с борще-
виком, делая из 
его стеблей «под-
зорную трубу».

К сожалению, 
даже просто ко-

сить борщевик опасно. Часто 
дачники, экипировавшись, 
делают это и все равно об-
жигаются. Как объясняют 
биологи, даже воздушные 
пары борщевика таят опас-
ность - они оседают на одеж-
ду, потом попадают на кожу 
и вызывают ожоги. И даже 
ходить по полю, где торчат 
пеньки скошенного борще-
вика, нельзя.

Евгения Кузнецова

МЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ ПРИ 
КОНТАКТЕ С БОРЩЕВИКОМ
 Немедленно промыть 

все участки кожи, куда по-
пал сок растения, обильным 
количеством проточной 
воды. Хорошо добавить в 
воду пищевую соду, потому 
что эфирные масла плохо 
смываются простой водой. 
Делать это лучше в помеще-
нии, где мало света.

 Обязательно закрыть 
эти участки кожи от солнца 
одеждой на срок не менее 
трех дней.

 Если сок попал в глаза - 
срочно промыть обильным 
количеством воды.

 Если уже возник ожог, 
то пораженное место надо 
обработать антисептиком, 
декспантенолом, сделать по-
вязку. Обязательно примите 
антигистаминный (противо-
аллергенный) препарат. 
Волдыри вскрывать нельзя!

 Обязательно в любом 
из перечисленных случаев 
обратитесь к врачу или вы-
зовите скорую помощь. Вам 
могут предложить госпи-
тализацию - не отказывай-
тесь! 

ЯД БОРЩЕВИКА ДЕЙСТВУЕТ 
НА КЛЕТОЧНОМ УРОВНЕ, ПОРОЙ 

ПОСЛЕДСТВИЯ ПОРАЖЕНИЯ 
ОСТАЮТСЯ НАДОЛГО И ВАЖНО 

ТЩАТЕЛЬНО ВЫЛЕЧИТЬСЯ.

Министерство сельского хозяйства и продовольствия 

Московской области предлагает начать штрафовать соб-

ственников земель, которые зарастают борщевиком (в 

первую очередь имеются в виду крупные землевладель-

цы). Глава ведомства Андрей Разин замечает, что пока у 

государства нет механизмов давления на нерадивых вла-

дельцев подобных территорий. Поэтому министерство 

срочно подготовило такой законопроект, который уже 

согласован с прокуратурой региона, и в ближайшее вре-

мя Мособлдума рассмотрит эти предложения.

В этом году борщевик атаковал 
города: в больницах все больше 
пострадавших с ожогами. Ока-
зывается, многие не знакомы со 
смертельно опасными свойствами 
этой «озверевшей петрушки».

ВОЙНУ - «ОЗВЕРЕВШЕЙ ПЕТРУШКЕ»!

ИГРА 
НА ВЫЛЕТ

Не все аэропорты смогли 
справиться с наплывом 
болельщиков. В итоге 
из-за огромных очередей 
на регистрацию многие 
авиа пассажиры так нику-
да и не улетели.

Опоздавшим на рейс до Берлина 
предлагали купить билеты на следующий 
рейс за 53 тыс. рублей (пропавшие 
билеты были куплены за 6 тыс.).
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Уже почти два 
месяца Александр 

Москалев - бывший 
глава администрации 
Балашовского района 

Саратовской области - 
находится в колонии-

поселении. За то, что... 
обеспечил жильем 

бездомных врачей. 
Но, оказалось, нарушил 
закон. Корреспонденту 

«МН» удалось пообщаться 
с бывшим главой 

района.

Хоть режь меня - нету...
- Проблем в малых го-

родах много, - начал наш 
собеседник, разводя рука-
ми. - Одна из них - нехватка 
персонала в бюджетных уч-
реждениях, ситуация, мож-
но сказать, катастрофиче-
ская. Например, скажем, в 
2013-м, пять лет назад, когда 
я занял пост главы района, 
в наших медучреждениях 
штат был укомплектован 
лишь наполовину. Особен-
но остро требовались мед-
работники: онкологи, аку-
шеры, педиатр... Главврачи 
районных больниц, можно 
сказать, били в набат: надо 
привлекать квалифициро-
ванные кадры! А чем при-
влекать?! Зарплаты ма-
ленькие. «Хотя бы давать 
людям жилье!» - предлага-
ли выход главврачи. Я им 
говорил: «Хоть режьте меня 
- нет такой возможности!» 
В ответ слышал: «Так най-
дите, вы же глава...»

Новое жилье нынче 
недешево. Балашовский 
район - дотационный. На 
квадратные метры для вра-
чей средств нет. И не толь-
ко для них. Для детей-сирот 
и других социально неза-
щищенных граждан - тоже. 
Замкнутый круг...

- Я ломал голову не один 
месяц, как быть? Казалось, 
придумал, - продолжает 
Александр. - В городе и 
районе имелось несколь-
ко пустующих помещений. 
Например, станция юных 
техников, где когда-то рас-
полагались кружки и зани-
мались дети. Станция эта 
закрылась задолго до моего 
назначения. А помещение 
осталось. С выбитыми сте-
клами, отвалившейся шту-
катуркой. Или, к примеру, 
телефонный переговорный 
пункт, тоже бывший, - без 
газа, света, санусловий... 
Брошенные квадратные 
метры... Но находились они 
на балансе администрации, 
а значит, приходилось вы-
плачивать средства за ото-
пление, делать отчисления 
в фонд капитального ре-
монта - все это из средств 
бюджета, и без того скуд-
ного. И таких помещений, 
как бы лишних, нашлось 
несколько. Я подумал: чем 
они стоят без дела, может, 

отдать врачам, пусть дела-
ют ремонт, приватизируют 
и живут? И всем вроде бы 
хорошо: медиков привле-
кут жильем, а с районного 
бюджета снимется часть 
расходов за неработающие 
площади. Посовещался со 
специалистами районно-
го комитета по имуществу, 
юристами. Они сказали, 
что процедура возможна. 
Сами медики были счаст-
ливы получить даже разби-
тые квадратные метры, без 
умывальников и санузлов... 
Зато свое!

- Мы, образно говоря, 
предоставляли стены. Люди 
своими руками ремонти-
ровали. За неимением луч-
шего, понимая, что вряд ли 
получат другое жилье, со-
глашались и на такое, - го-
ворит Москалев.

- В Балашове запустили 
слух, якобы эти нежилые 
помещения получали с ва-
шей помощью какие-то 
высокопоставленные пер-
соны.

- Не знаю, кто запустил 
эту «утку», но это клевета! 
Квадратные метры полу-
чили онколог, акушер, те-
рапевт, сотрудник службы 
санэпидемстанции и так да-
лее. Мною предоставлены 
все доказательства в суд на 
этот счет. Люди, получив-
шие жилье, выступали в 
суде. Суд видел и мог оце-
нить, что это были сотруд-
ники медицинской сферы.

Готовы были стены 
целовать

Акушер-гинеколог На-
талья Узорская - одна из 
тех, кто получил служебное 
жилье в той самой бывшей 
станции юных техников.

Женщина рассказала нам 
о себе: родилась тут же, в 

Балашове, окончила медин-
ститут, вышла замуж. Устро-
илась работать в местный 
роддом - ее взяли, что 
называется, с руками-но-
гами, специалистов-то не 
хватает! Но жить негде: у 
родителей условия скром-
ные. Снимали с мужем 
квадратные метры, отда-
вая за них чуть ли не треть 
семейного дохода.

- Когда нам дали по-
мещение станции юных 
техников, мы были гото-
вы - не поверите! - стены 
целовать, - рассказала 
«МН» Наталья. - Да, усло-
вия, мягко говоря, были те 
еще. Мы ремонтировали 

сами, как могли. И засе-
лились. Это было счастье. 
А потом... меня вызвали 
в прокуратуру, сообщили, 
что жилье нам дали не по 
закону.

И был суд. Судили Моска-
лева по статье 286 УК «Пре-
вышение должностных 
полномочий». Притом что 
врачи, уже проживавшие в 
бывших нежилых, а теперь 
приватизированных поме-
щениях, в суде подтвердили: 
взяток Москалеву не плати-

ли, никаких личных выгод 
он не имел.

- Не понимаю, за что его 
наказали, - недоумевает и 
гинеколог Узорская.

- На судебном заседании 
судья спросил меня: «По-
чему вы не пытались про-
дать нежилые помещения, 
а на вырученные деньги 
приобрести квартиры для 
врачей?» Да потому что нет 
желающих покупать раз-
битые стены, если и купят, 
то за копейки, на которые 
нормальные жилые ква-
дратные метры приобрести 
просто нереально! - снова 
разводит руками бывший 
глава.

- Пока шло следствие, 
проверили мои 

доходы и уровень жизни, 
что называется, вдоль и по-
перек, - добавляет Моска-
лев. - Выяснили, что живу 
в обычной трешке, старый 
дом 1967 года постройки. 
25-летний сын живет от-
дельно, причем снимает 
однокомнатную квартиру. 
Есть машина 2008 года вы-
пуска. Никаких загранич-
ных счетов и денег в оф-
шорах ни у меня, ни у жены 
нет. Мы довольно скромные 
люди. В 1993 году я окон-
чил Балашовский педин-

ститут, получил специаль-
ность учителя математики, 
информатики и вычисли-
тельной техники. Работал в 
колледже-лицее преподава-
телем, а позже директором. 
Почетный работник си-
стемы начального профес-
сионального образования. 
Портрет висел на Доске по-
чета района. Жена и сейчас 
в колледже преподает.

На вопрос, зачем пошел 
в депутаты районного со-
брания, а затем руководить 
администрацией пять лет 
назад, наш собеседник от-
вечает невесело: «Пользу 
хотел приносить...» Добав-
ляет, что понимает, безу-
словно, надо бороться с 

коррупцией. Но... «Вы раз-
беритесь же сначала, кто 
коррупционер, а кто под 
жернова попал, как я...»

Любопытно, что, назна-
чив Александру 2,5 года 
колонии-поселения, суд не 
запретил ему впоследствии 
занимать руководящие 
должности. То есть выйдя 
из тюрьмы, он сможет сно-
ва претендовать на пост 
главы.

Но, говорит, не станет - 
«буду держаться подальше 
от всей этой кухни, наелся, 
будь здоров...» Сейчас сто-
ит вопрос - отнимут ли у ба-
лашовских врачей то самое 
жилье, бывшее нежилое, но 
ими отремонтированное.

- Если квадратные мет-
ры отнимут, думаю, вновь 
оказавшиеся бездомными 
специалисты махнут рукой 
и уедут из района. И это 
будет самое печальное, - ре-
зюмировал наш собеседник.

- Наверное, могут отнять, 
- дрогнул голос у Натальи 
Узорской. - Что делать, я не 
знаю.

Виктория Катаева

ХОТЕЛ КАК ЛУЧШЕ, 
А ОКАЗАЛСЯ НА НАРАХ

доходы и уровень жизни

Денис КАЛАШНИКОВ, 
адвокат по уголовным делам правового центра 
«Человек и закон», осуществлял защиту 
А. Москалева в суде:

- Москалеву удалось 
решить жилищный во-
прос девяти семей. 
Люди поверили в то, что 
можно работать, полу-
чив за это хоть какую-
то крышу над головой. 
Увы, истории девяти 
счастливых семей пре-
вратились в девять эпи-
зодов по уголовному 
делу. Экспертиза, про-

веденная следствием, 
проходила, мягко гово-
ря, некорректно. Спе-
циалисты даже не выез-
жали на место. Вот так, 
желая сделать добро 
для других (установле-
но, что ни одной копей-
ки наш подзащитный в 
свой карман не поло-
жил), можно угодить в 
тюрьму.

коррупцией. Но... «Вы раз-

Сергей АЛФЕРОВ, 
независимый правозащитник, общественный деятель, 
кандидат юридических наук:

- Я думаю, Александр Мо-
скалев руководствовался 
исключительно благими на-
мерениями. Однако нужно 
понимать, что следует со-
блюдать законы, установ-
ленные государством, и не-
знание порядка отчуждения 
муниципального (государ-
ственного) имущества не 
освобождает от ответствен-
ности. Что и произошло в 

данном случае. Непонятно, 
где была юридическая служ-
ба администрации, почему 
допустили нарушение. Суд 
квалифицировал поступок 
Москалева как превышение 
полномочий. Приговор отно-
сительно мягкий, так как не 
было личной выгоды осуж-
денного. Велика возмож-
ность освободиться по УДО 
(условно-досрочно).

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
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- Кредитные Потреби-
тельские Кооперативы 
- это добровольные объ-
единения граждан, создан-
ные с целью финансовой 
взаимопомощи друг другу. 
История создания Кредит-
ных Кооператив началась 
более 150 лет назад как 
реакция на экономические 
и социальные проблемы в 
результате начинающейся 
индустриализации. Сбе-
регательные кредитные 

кооперативы во многих 
странах мира - это важные 
финансовые инструменты, 
которые дают возмож-
ность доступа к финансо-
вым услугам широкому 
кругу населения, в особен-
ности к потребительским 
займам. Совсем недавно 
в обиходе каждого совет-
ского человека были та-
кие понятия, как гаражный 
кооператив, жилищный 
кооператив, дачный коо-

ператив. Мы вступали в 
кооператив с целью - по-
строить квартиру, дачу или 
гараж, поэтому такие поня-
тия, как ТСЖ, ЖСК и ДНП 
нам знакомы, а вот что та-
кое КПК и почему данная 
организационно-правовая 
форма предлагает сбе-
режения под значитель-
но больший процент, чем 
банки РФ, - нам пока не 
известно, - говорит Испол-
нительный директор КПК 
«Инвест-Проект» Клюев 
Алексей Анатольевич.

- Алексей Анатольевич, 
добрый день. Вы говори-
те, что население до сих 
пор не информировано о 
том, что при вступлении 
в кооператив у пайщиков 
появляются преимуще-
ства в размещении лич-
ных сбережений и получе-
нии займов?

- Да, это именно так. И 
это при том, что в СМИ ре-
гулярно появляется инфор-
мация о деятельности Кре-
дитных Потребительских 
Кооперативов.

- Как вы думаете, воз-
можно ли преодолеть 
ментальный барьер, 
препятствующий взаи-
модействию граждан с 
КПК?

- Поведенческая психо-
логия постсоветского че-
ловека, к сожалению, не в 
состоянии самостоятельно 
моделировать собственную 
действительность. В пер-
вую очередь это связано с 
тем, что десятилетиями мы 
ходили строем и многих из 
нас это устраивало. Сейчас 
мы живем в социально не-
защищенном обществе, нас 

это обескураживает и рас-
страивает, мы беспокоимся 
о своем будущем, постоян-
но сомневаемся и с недове-
рием относимся к любым 
предложениям. Парадокс в 
том, что и раньше мы жили 
в социально незащищен-
ном пространстве, но гра-
мотная политическая аги-
тация и навязанные идеалы 
сформировали совершенно 
иное мировоззрение.

- Посудите сами, рань-
ше было понятно, что 
«вождь пролетариата» - 
один. А теперь любой но-
воиспеченный бизнесмен 
может назвать себя пре-
зидентом!

- Я не знаю, как вам, но 
мне бы не хотелось, чтобы в 
цивилизованном обществе 
снова появился «вождь» 
- это настораживает куда 
больше, чем президент! 
XXI век - это век информа-
ционных технологий. Мы 
все те же и живем там же, 
но только научно-техниче-
ский прогресс не дает нам 
возможности оглядывать-
ся назад, он вынуждает нас 
быстро приспосабливаться 
к предложенным обстоя-
тельствам. Те, кто смог со-
риентироваться, давно раз-
мещают свои сбережения в 
Кредитных Потребитель-
ских Кооперативах и полу-
чают пассивный доход до 
13,05% годовых.

 - Деятельность Коопе-
ратива ведется в стро-
гом соответствии с ФЗ 
№190 и регулируется Цен-
тральным Банком РФ, 
скажите, что еще должен 
знать потенциальный 
пайщик о КПК?

- Кооператив обязан со-
стоять в госреестре Цен-
трального Банка РФ.

- Обязан соблюдать ба-
зовые стандарты, реко-
мендации и нормативы ЦБ 
РФ.

- Обязан состоять в од-
ной из действующих СРО и 
иметь свой регистрацион-
ный номер.

- Обязан действовать в 
соответствии с ФЗ №190 
«О кредитной кооперации» 
и иметь резервный фонд в 
банке с уровнем надежно-
сти не менее чем АА+.

- Алексей Анатольевич, 
мне бы очень хотелось, 
чтобы после нашего с 
вами общения читатели 
перестали сомневаться и 
познакомились с Коопера-
тивом поближе!

- Не скрою, я тоже это-
го хочу! Мы открыты для 
общения и рады каждому 
новому пайщику.

- Что нужно для подпи-
сания договора на разме-
щение денежных средств?

- Всего два докумен-
та: российский паспорт и 
ИНН. Минимальная сумма 
размещения 25 тыс. руб., 
максимальная - 3 млн. руб. 
Срок размещения - от 3 до 
36 месяцев. Приезжайте к 
нам в офис или звоните по 
телефону +7(499) 346 77 65.

Беседу вела Софья Завьялова
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КПК «ИНВЕСТ-ПРОЕКТ» - СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫЙ ПРОДУКТ ДЛЯ НАСЕЛЕНИЯ!
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- До принятия закона 
без алиментов сидели 
свыше миллиона детей, 
а долги по алиментам 
составляли 100 млрд 
руб., или 100 тыс. на од-
ного ребенка. За четыре 
месяца что-то измени-
лось?

- На днях депутаты Гос-
думы обещали предоста-
вить общественности эти 
данные. Но пока больших 
изменений в ситуации с 
алиментами нет. Что же 
касается нашей адвокат-
ской практики, то ясно 
одно - новый закон раз-
вязал руки мошенникам, 
которые присваивают чу-
жое жилье.

- Каким образом?
- Мошеннических схем 

много, самая распростра-
ненная - женщина подает 
на бывшего в суд и до-
казывает, что алименты, 
которые он ей переводил, 
были не алиментами, а 
выплатой старого долга 
или подарком. Многие 
мужчины такие наивные, 
что в платежках не ука-
зывают назначение плате-
жа - «Алименты», в итоге 
через десять лет бывшая 
жена говорит в суде: «А 
это были не алименты, а 
подарок!»

- И суд такие доводы 
признает?

- Еще как! Одно дело, 
если ваш бывший 
гол как сокол, и 
взять с него нече-
го. Другое - если 
деньги у него есть. 
Тут наши женщи-
ны чего только не 
выдумывают! В 
Европе уже даже 
не оформляют 
официальные бра-
ки с россиянками 
- боятся! Одна вы-
шла замуж за фран-
цуза, забеременела, 
думала, он на ней 
женится, а он ни в 
какую!

- Но по француз-
ским законам он на 
ребенка все равно 
что-то платит?

- На ребенка пла-
тит, а ей - нет. А если 
заключить брак, то 
он еще и ее в случае 
развода должен со-
держать, да еще и отдать 
ей часть имущества. В 
скандинавских странах 
ввели «право мужчин на 
аборт» - если женщина за-
беременела, а он ребенка 
не хочет, то он может уве-
домить ее об этом пись-
менно, и тогда закон осво-
бождает его от алиментов. 
Правда, социальная под-
держка в этих странах ве-
лика, и мать-одиночка мо-
жет содержать ребенка и 
без помощи мужчины, на 
одно пособие.

- У нас на пособие не 
разбежишься.

- Но зато по этому но-
вому закону женщина мо-
жет получить с бывшего 
не только алименты, но и 

все его имущество, напри-
мер жилье.

- Как это работает?
- Очень просто. По но-

вому закону, если приста-
вы не могут разыскать 
должника по алиментам 

год, он признается «без-
вестно отсутствующим». 
Его выписывают из квар-
тиры, а его имущество 
передается наследникам 
в доверительное управле-
ние. Затем женщине оста-
ется подать в суд и при-
знать пропавшего мужа 
умершим. Если она ска-
жет в суде, что есть сведе-
ния, что муж погиб, то суд 
может признать человека 
умершим досрочно.

- А доказательства 
его смерти не нужны?

- Доказательства могут 
быть весьма «бездоказа-
тельными». Например, ее 
знакомая слышала, что 
он пошел в поход в горы 
и упал со скалы. Или со-
сед слышал, что он отпра-

вился сплавляться по реке 
и утонул. А на самом деле 
бывший муж может быть 
в это время где-нибудь в 
другом регионе на зара-
ботках.

- А возвратив-
шись, он может вер-
нуть себе имущество 
обратно?

- Только если оно 
еще не продано. У нас 
полно должников по 
алиментам, которых 
приставы не могут 
найти год и более. 
Это прямые канди-
даты в «умершие». 
Жена может офор-
мить его умершим, 
еще через полгода 
ее ребенок вступит 
в наследство. Если 
детей больше нет, 
то он наследник 
первой очереди. 
Муж приедет с за-
работков через 
год, а квартира 
уже продана. За-
кон вступил в силу 
всего четыре ме-
сяца назад, а к нам 

уже обратился мужчи-
на: пока его несколько ме-
сяцев не было дома, быв-
шая жена признала его 
умершим и, вступив в до-
верительное управление 
имуществом, поменяла 
его квартиру на квартиру 
меньшего размера с до-
платой. А деньги прикар-
манила.

- До марта этого года 
таких случаев не было?

- По старому закону ра-
зыскиваемых должников 
по алиментам суды просто 
не признавали «безвестно 
отсутствующими». Такова 
была судебная практика.

- Думаете, среди быв-
ших жен найдется много 
мошенниц?

- Сейчас в России ра-
ботают целые банды по 

отъему жилья. Существу-
ют сотни механизмов по 
захвату чужих квартир. 
Когда умирает одинокий 
москвич с квартирой, сра-
зу объявляется какой-ни-
будь «сын» из Урюпинска 
с решением суда о том, 
что он является близким 
родственником покойно-
го. Загсы в регионах вы-
дают поддельные справки 
о родстве.

- А если у покойно-
го есть родственни-
ки, «сын» может объ-
явиться?

- Сплошь и рядом! Не 
успевают похоронить - 
объявляется новый род-
ственник, якобы у отца 
где-то там ребенок был! 
Запугивают законных 
наследников: или дели-
те квартиру, или мы вас 
убьем. И наследники со-
глашаются. А что им 
остается? Ехать в Урю-
пинск возбуждать уго-
ловное дело по факту мо-
шенничества? Так можно 
и не доехать - убьют по 
дороге.

- В последний год с 
бандами квартирных 
мошенников вроде бы на-
чала бороться полиция...

- Да, банды квартирных 
мошенников - это всегда 
громкие дела, но это капля 
в море. И новый закон, ко-
нечно, хорош тем, что дает 
ребенку право на пенсию, 
но он опасен тем, что дает 
мошенникам дополни-
тельный механизм по отъ-
ему чужой собственности. 
Тем более сейчас, когда 
законодатели упростили 
процедуру перерегистра-
ции права собственности, 
и московскую квартиру 
можно оформить в соб-
ственность уже не только 
в Москве, но и в любом 
другом регионе.

Жениться, 
чтобы ругаться?
Материальное благосостояние россиян 
уверенно падает, а с ним падает 
и настроение. Психологическая 
обстановка в российском обществе 
становится все напряженнее. Куда 
выплеснуть накопившуюся злобу, досаду 
от снижающейся зарплаты и возмущение 
из-за очередных ростов тарифов ЖКХ?

«Россияне скандалят в транспорте, 
ругаются с соседями, клиентами и кол-
легами по работе. Но чаще всего идут 
по пути наименьшего сопротивления 
- затевают конфликт со своей полови-
ной, чтобы выплеснуть на своего парт-
нера все накопившиеся по разным по-
водам негативные эмоции», - говорит 
доктор психологических наук Марк 
Сандомирский.

Более того, желание постоянно 
иметь под рукой партнера для оче-
редного скандала становится одной из 
причин для заключения брака. Причем 
не надо думать, что «выносят мозг» и 
устраивают истерики  в основном пред-
ставительницы слабого пола - по на-
блюдениям психологов, мужчины про-
воцируют конфликты не реже.

Немало пар, для которых постоян-
ная ругань становится нормой жизни 
- поругались, помирились. Но далеко 
не всегда партнеры по уровню агрес-
сии оказываются равными - тогда один 
вскоре становится жертвой другого. А 
роль «терпилы» не всех устраивает.

«Поэтому сегодня так много новых 
браков распадается, - продолжает Сан-
домирский. - К тому же нередко спут-
ники жизни просто не знают, чем на 
досуге заняться. Ведь нынешним бра-
чующимся не приходится преодоле-
вать те трудности, которые были у их 
бабушек и дедушек, когда в одиночку 
было очень тяжело, и вопрос сохране-
ния брака становился вопросом выжи-
вания. Поэтому в то время муж и жена 
дорожили друг другом. Сегодняшняя 
молодежь только к сорока годам начи-
нает понимать, что спутник жизни - это 
ценность, и его надо беречь».

По словам психотерапевта, выпле-
скивание негативных эмоций на окру-
жающих - способ далеко не самый 
эффективный, чтобы снять свое эмо-
циональное напряжение. Гораздо по-
лезнее читать книги по психологии и 
учиться специальным упражнениям.
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Совет от Марка Сандомирского, как снять нервный стресс 
и успокоиться

«Одно из самых эффективных упражнений - чередование рассла-бления и напряжения мышц. Нужно напрячь мышцы на пять секунд, син-хронизируя напряжение с дыхани-ем: вдох, пять секунд интенсивного напряжения мышц вместе с эмоци-ональным напряжением. Затем вы-дох и расслабление на пять секунд. В это время используйте мысленное замещение для выражения эмоций, представляя именно то действие, которое вам хотелось бы с «обидчи-ком» совершить... до тех пор, пока в итоге не ощутите спокойствие. По-вторять от 2 до 5 минут, можно воз-вращаться к такой разрядке в тече-ние дня».
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Справка «МН»
Закон от 07.03.2018 №48-ФЗ 

вступил в силу с момента опублико-

вания. По новому закону уклонистов 

от алиментов, которых судебные 

приставы не смогли найти в течение 

года, признают в судебном поряд-

ке «безвестно отсутствующими», их 

детям вместо алиментов назнача-

ется пенсия по потере кормильца в 

размере 4 тыс. руб., а самого долж-

ника снимают с регистрационного 

учета, лишают всех гражданских 

прав. Его жилье передается в дове-

рительное управление, после чего, 

после признания безвестно отсут-

ствующего умершим, передается 

наследникам.
Умершим такое лицо признается 

через 5 лет. Но если есть предполо-

жение, что человек погиб, то умер-

шим он может быть признан уже че-

рез 6 месяцев.

Материалы подготовила Аделаида Сигида

бывшего?
Владимир Путин 7 марта подписал закон №48-ФЗ, ужесточающий меры 
в отношении неплательщиков алиментов. Как новым законом пользуются 
бывшие жены-аферистки, «МН» рассказала председатель Ассоциации 
адвокатов России за права человека Мария Баст.
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Как обобрать
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Нынешнее лето для 
Виктора Петрошенко из 

Красноярска началось 
с волнующей новости: 
его разыскали поиско-
вики отряда «Березка» 

из поселка Кневицы 
Демянского района 

Новгородской области. 
Сообщили, что нашли 

останки его деда - Миро-
на Тарасовича Петруше-

ва (после войны была 
путаница с документами, 

поэтому дед и его сын 
с внуком оказались под 
разными фамилиями. - 
Прим. авт.). Тот погиб в 

сорок втором. О том, где 
покоится прах родного 

человека, семья не зна-
ла более 75 лет.

«Ледяной котел»
- Моя бабушка Дарья 

Алексеевна до последнего 
дня своей жизни мечтала 
найти место, где погиб 
ее Мирон: приехать, 
почтить память. Она 
больше не вышла за-
муж, воспитала четве-
рых детей достойными 
людьми. Один из них 
мой папа, Владимир 
Миронович, - волну-
ясь, рассказывает внук 
бойца.

Мы едем на везде-
ходе. Под гусеницами 
чавкает жижа, а вокруг 
демянский лес, до сих 
пор изрезанный ворон-
ками, - «болотный фронт» 
(так называли солдаты Севе-
ро-Западный фронт). В 1941-
1943 гг. здесь шли тяжелей-
шие бои. «Демянский котел» 
- здесь советские солдаты 
удерживали фашистов, не да-
вая захватить трассу Москва 
- Ленинград и железную до-
рогу. До сих пор неизвестны 
точные цифры погибших. 
Счет идет на сотни тысяч. 

Хоронить всех не успе-
вали. А после войны страна 
возрождалась и отстраива-
лась, оказалось не до павших.

- В сорок пятом - сорок 
шестом местные жители 
стаскивали обувь с солдат-

ских тел, лежавших за де-
ревней: валенки, сапоги. Но-
сить тогда было совершенно 
нечего, босиком ходили, 
- вспоминает Владимир Ми-
хайлович Иванов из Кне-
виц, ребенком переживший 
войну. - Мы, мальчишки, то 
и дело натыкались на тела 
солдат. Их тут было - не со-
считать. Весной, когда схо-
дил снег, поля и лес белели 
от костей и черепов. Шутка 
ли - под деревней Цимена, 
к примеру, 18 тысяч солдат 
полегло. И ведь возле дру-
гих сел боевые потери были 
не меньше. Одним словом - 
«котел», а еще его «ледяным 
адом» называли. Потому что 
зимой 1942-го стояли лютые 
морозы, и тысячи солдат по-
гибли не от пуль, а замерзли 
в лесах и полях.

В 70-е, в мелиорацию, поля 
перепахали. Тракторы, гово-
рят старики, шли буквально 
по солдатским косточкам. 
Лишь в 80-е возникло поис-
ковое движение «Долина»: 
энтузиасты ищут и находят 
останки павших солдат, воз-
вращая имена из небытия, 

предавая известных и неиз-
вестных бойцов земле со все-
ми воинскими почестями.

«Нам это важно, 
понимаете?..»

- Мы 75 лет искали хоть 
какую-то зацепку: узнать, 
где покоится прах деда, 
- продолжает Виктор Пе-
трошенко. - Обращались в 
военные архивы. Увы, без-
результатно. А в этом году, 
в начале июня, моей дочери 
Насте написали в интерне-
те, что нашли нашего Ми-
рона Тарасовича, «если есть 
возможность, приезжайте». 

- У меня иногда интересу-
ются: а сколько вам платят 
за то, что вы ищете останки 
солдат? Удивляются ответу 
«нисколько», - говорит ко-
мандир поискового отряда 

«Березка» Александр 
Иванов. - Ищем остан-
ки солдат в свободное 
время на собственные 
средства. «Долина», ко-
нечно, помогает - со-
ляркой, продуктами.

На демянскую зем-
лю приехали из Литвы 
и двоюродная сестра 
Виктора Наталья с му-
жем и дочерью. 

- Жива моя мамочка 
Мария, дочь Мирона Та-
расовича, - рассказала 
нам Наталья. - Ей скоро 

85 лет. Как же она плакала, 
узнав, что нашли место по-
следнего покоя ее папы! 
Нам это важно, понимае-
те?..

«Всегда с тобой. 
Мама»

Моя собеседница расска-
зала, что дед был из семьи 
охотников. А работал на 
колхозной пасеке. Жили в 
деревне Красноярского края. 
Словом, простой честный 
мужик - такие войну и выдю-
жили, часто ценой собствен-
ной жизни. В сорок первом 
ему было 37. Погиб через год.

На вездеходе поискови-
ки отряда «Березка» доста-
вили Наталью и Виктора, 
а с ними и корреспондента 
«МН», за 15 с лишним кило-
метров от деревни в лес. К 
той самой воронке.

Командир «Березки» 
Александр Иванов объяснил, 
как боец мог оказаться в этой 
воронке. Либо прятались, и 
снаряд попал. Либо однопол-
чане складывали тела погиб-
ших. Позже воронка напол-
нилась водой. Поисковики 
откачивали ее насосом, по-
том вручную перебирали гли-
ну: чтобы «поднять» солдата 
и не пропустить «смертный 
медальон» с личными дан-
ными бойца (медальоны - на-
ходка нечастая). Тут же наш-
ли каску, пробитую пулей, и 
подписанную алюминиевую 
ложку - солдаты носили их с 
собой в нагрудных карманах. 
Ложку, как и медальон бойца, 
передали родным. Принад-
лежавшая деду, теперь она 
будет храниться у внуков и 
правнуков.

- Что самое сложное в ва-
шей работе? - спросили мы 
командира «Березки». Ива-
нов ответил, что все непро-
сто: «И работать в топях и 
лесах. Летом комары, мош-
кара кусают. Но когда бой-
цы подняты и погребены в 
солдатской могиле, чувств не 
описать. Возможно, прозву-

чит громко (а я не любитель 
высокопарных слов), но это 
наш долг перед павшими.

В отряде 15 человек. Все 
свои, кневицкие: механизато-
ры, трактористы, лесничий, 
домохозяйки... Привлекают 
и молодежь. Поиск для них 
- веление сердца. Один из 
отряда, Анатолий, недавно 
продал собственный КамАЗ, 
на вырученные деньги ку-
пил видавший виды вездеход 
(ГАЗ-73), тот самый, на кото-
ром внуков бойца Мирона в 
лес возили. Решил, что под-
нимать бойцов сподручнее 
с вездеходом: тяжелое сна-
ряжение поисковиков по не-
проходимым топям на руках, 
даже крепких, не дотащишь.

Говорит, КамАЗ без дела 
у дома стоял, с дальними 
рейсами нынче в кризис на-
пряженка, а тут все польза.

22 июня в Кневицах за-
хоронили Мирона Тарасови-
ча. А с ним останки еще 43 
бойцов, поднятых отрядом 
«Березка» во время весен-
ней вахты. В последний путь 
солдат как всегда провожали 
жители деревни, а сначала - 
тоже как всегда - батюшка 
провел отпевание. Мемори-
альное кладбище в Кневицах 
большое, все могилы брат-
ские. Надпись на одной из 
плит трогает до слез: «Сыно-
чек, я всегда с тобой. Мама».

На демянской земле та-
кие кладбища в каждом 
селе, в каждой деревне. 
Много официальных за-
хоронений и мемориалов в 
лесу. Приезжают родствен-
ники - из Уфы, Татарстана, 
Москвы, Волгограда - ото-
всюду: почтить память...

Внучка Мирона Тарасо-
вича Наталья на прощание 
процитировала слова пол-
ководца Суворова: «война 
не закончена, пока не похо-
ронен последний солдат». И 
добавила, что для их семьи 
война все-таки завершилась 
и именно сегодня: теперь 
знают, где дедова могила.

Виктория Катаева

Редакция благодарит кол-
лектив общественной орга-
низации «Православие, Ар-
мия, Отечество» и АНКО 
«ЛЕКСАН» за помощь в 
подготовке материала.

Мы, мальчишки, 
то и дело наты-
кались на тела 
солдат. Их тут 

было - не сосчитать. Вес-
ной, когда сходил снег, 
поля и лес белели от ко-
стей и черепов. 

ОН УБИТ ПОД 
ДЕМЯНСКОМ

Ф
О

ТО
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В
ТО

РА

Мирона Тарасовича захоронили 22 июня 2018 года



10 МИР НАУКИ 29(1281) 
10 июля 2018 года

www.mirnov.ru

Ученые пришли к невесе-
лому выводу: Арктика те-
плеет, и это грозит нашей 
стране серьезными при-
родными катаклизмами.

В то время как ученые дела-
ют доклады на эту тему и пи-
шут серьезные научные тру-
ды, шведский исследователь 
и фотограф Кристиан Аслунд 
решил пойти самым простым 
путем. Он отправился в Нор-
вежский полярный институт 
и нашел снимки арктических 
ледников, сделанные в нача-
ле ХХ века. Затем во время 
очередной командировки на 
Север разыскал те же самые 
места, что были запечатле-
ны на старых фотографиях. 
Кадры того времени и совре-
менные фото не оставляют 
никаких сомнений: в Арктике 
тают ледники, исчезает снег, а 
животные, приспособленные 
к жизни в вечной мерзлоте, 
похоже, отчаялись найти ме-
ста похолоднее.

Почему косолапый 
в растерянности?

Вот снимки. На одном, 
сделанном 100 лет назад, 
какой-то человек на утлой 
лодочке подплывает к ве-
личественным арктическим 
горам. С первого взгляда бе-
долагу даже жалко - таким 
маленьким и беззащитным 
кажется он на фоне огром-
ного ледника и вершин, по-
крытых снегом.

А вот картинка сегод-
няшнего дня: на нем тоже 
лодка, только уже моторная. 
Какой-то исследователь бе-
рет тот же курс, что и его 
предшественник. Кажется, 
здесь все одинаково - горная 
гряда, две вершины на го-
ризонте. Вот только ледни-
ка больше нет. Вместо него 
голые безжизненные скалы 
и небольшой участок суши, 
слегка припорошенный сне-
гом. Раньше его не было вид-
но, ведь землю тогда полно-
стью накрывало льдом.

А вот картинка сегод-
няшнего дня: полярный 
медведь растерянно сидит 
на берегу, а вокруг нет ни 
сантиметра снега. И если 
бы не косолапый обитатель 
арктических широт, можно 
было бы подумать, что это 

где-нибудь в мрачной Ат-
лантике. О Северном Ледо-
витом океане здесь уже ни-
чего не напоминает.

Арктика нагрелась - это 
уже научный факт. Но рос-
сийские ученые больше все-
го волнуются за северную 
часть Баренцева моря. Это 
необычная местность. Она 
заполнена огромным количе-
ством островов. Сколько жи-
вотных и птиц нашли здесь 
пристанище, точно зная, что 
именно в этом море всегда 
будет холодно и уютно! Ба-
ренцево море сегодня явля-
ется крупнейшим поставщи-
ком рыбы - около 110 видов, 
из которых 20 промысловые. 
До сих пор сотни тысяч тонн 
лосося, морского окуня, пал-
туса поступали на переработ-
ку именно отсюда. Понятно, 
что с потеплением запасов 
морской продукции станет 
куда меньше. И процессы, ко-
торые уже испортили жизнь 
пернатым и хвостатым в этом 
регионе, начались. 

Эксперты говорят, что 
если раньше ледяной по-
кров таял, насыщая окрест-
ности пресной водой, то те-
перь этого не происходит. 
Уменьшение пресной воды 
в океане приводит к осла-
блению океанских течений. 
Происходит это потому, что 
соленая вода остывает, ста-
новится плотнее, опускается 
все ниже, а пресная остается 
на поверхности. Таким об-
разом, холодные воды от-
ступают на север, а их место 
занимают теплые.

Сломался 
кондиционер над 
Ледовитым океаном

В Баренцевом море на-
чались процессы, которые 
приведут к тому, что кли-
мат в северных широтах 
поменяется. Его уже ни-
кто никогда не назовет су-
ровым. Скорее это будут 
относительно высокие 
температуры и вполне при-
емлемые ветра, точно как 
в Скандинавии. Арктика 
превратится в Атлантику. 
Исследователи говорят, что 
это начало климатической 
катастрофы, последствия 
которой почувствуют не 
только жители России, но и 
многих других стран.

Январь 2018 года. Ин-
формационные агентства 
захлебываются очередной 
сенсацией: в пустыне Сахара 
выпал снег. Снегопад зафик-
сирован в Алжире, слой снега 
уже достиг почти полуметра!

Февраль нынешнего года. 
Рим и Неаполь покрылись 
сугробами. Итальянские ком-
мунальщики никак не ожида-
ли такого происшествия, ведь 
до сих пор ничего подобного 
здесь не происходило. Этой 
зимой Европу накрыли ано-
мальные холода, из-за моро-
зов почти 20 человек погиб-
ли. Журналисты немедленно 
окрестили катаклизм «зве-
рем, пришедшим с востока». 
По мнению европейских уче-
ных, мороз нагрянул с Русско-
го Севера. Но пострадавшим 
от этого было не легче.

Российские ученые тоже 
придерживаются подоб-
ного мнения. «Потепление 
Арктики приводит к более 
активному перемещению 
воздушных масс. Так назы-
ваемые ныряющие циклоны 
идут из Арктики вниз, пере-
мещаются южнее, принося 
воздух, очень теплый для Се-
вера, но очень холодный для 
европейской части России, 
Европы и Америки. Получа-
ется, что теплая, но активная 
Арктика - это холода и непо-
года в умеренных широтах», 
- говорит директор програм-
мы «Климат и энергетика» 
Всемирного фонда дикой 
природы Алексей Кокорин.

Его коллега, профессор 
Высшей школы экономики 
Сергей Медведев описыва-
ет грядущий апокалипсис 
очень эмоционально. «Сло-
мался глобальный кондици-
онер над Северным Ледо-
витым океаном, и Арктика 
неумолимо умирает. Лет че-
рез 15 мерзлота поплывет, и 
Север превратится в огром-
ное болото, откуда полетят 
полчища комаров, побегут 
обезумевшие белые мед-
веди. Где окончательно вы-
мрут эндогенные народно-
сти - от чукчей и эскимосов 
до эвенов и юкагиров. Прав 
был покойный Хокинг: лет 
через 300 человечество ис-
требит себя само, и взбесив-
шийся климат добьет нас», 
- говорит профессор. К сча-
стью, до этой катастрофы 
пока еще очень далеко.

Так выглядел архипелаг Шпицберген 100 лет назад (слева) и сейчас (справа)

УГРОЖАЮЩЕЕ 
ПОТЕПЛЕНИЕАРКТИКА: Самый разгар ЧМ-2018. 

Волгоград. Британский 
журналист Геранд Хьюз 
ведет прямой репортаж 
перед матчем Англия - Ту-
нис. Не успев начать свой 
восторженный монолог, 
корреспондент замолкает 
и начинает отчаянно отби-
ваться от кого-то невиди-
мого. «Они меня облепили. 
Я их чувствую в волосах, в 
горле, в ушах... Это ужас-
но! Вчера был ветер, и 
мошки улетели. Так 
что, пожалуйста, 
ветер, подуй от-
куда-нибудь!» 
- жаловался 
британский 
р е п о р т е р 
в прямом 
эфире.

Мало кто 
знает, что 
именно борь-
ба с невесть от-
куда взявшейся 
мошкарой стала одной из 
главных головных болей 
волгоградских коммуналь-
щиков. Только после мно-
гочисленных жалоб горо-
жан и болельщиков они 
начали распылять вблизи 
стадиона и тренировочных 
баз воду с растворенным 
концентратом ванили. Это 
самый экологически чи-
стый способ борьбы с на-
секомыми и, говорят, весь-
ма эффективный.

В прошедший День По-
беды жители 
С в е т л о г о р -
ска в Кали-
нинградской 
области пе-
ренесли по-
настоящему 
массовую ата-
ку мошкары. 
Небо заво-
локло тучами, 
явно собирал-
ся дождь, ста-
ло сумрачно и 
безветренно, 
и вдруг тучи 
кровососущего 
гнуса букваль-
но атаковали 
г у л я ю щ и х . 
Энтомологи ничуть не уди-
вились - они заранее преду-
преждали, что мошек и ко-
маров будет очень много. 
Ученые связывают увели-
чение их числа с аномально 
теплой весной.

И если комаров и мо-
шек становится намного 
больше, то птиц в евро-
пейской части России - на 
порядок меньше. В пер-

вую очередь из городов 
стали пропадать веселые 
и беззаботные воробьи.

Москвичи еще зимой 
обратили на это внима-
ние. Но прошла весна, на-
ступило лето, а пернатые 
не вернулись. Исчезли они 
и в Подмосковье. Орнито-
логи разводят руками и 
выдвигают версии. Кто-
то винит коммунальщи-
ков, которые стараются 
заделывать щели в домах 

и крышах, заливают 
бетоном трещи-

ны в асфальте, 
реконструиру-
ют чердаки 
и подвалы. 
Словом, ли-
шают воро-
бьев жилья 
и пропита-

ния. Но тог-
да почему ма-

ленькие птички 
улетели и из Под-

московья, где активность 
такого рода служб куда 
меньше?

Заметно сократились 
популяции многих ба-
бочек в России и других 
странах умеренного кли-
матического пояса из-за 
учащения экстремальных 
погодных явлений, свя-
занных с изменением кли-
мата. Об этом написано 
в авторитетном экологи-
ческом издании Journal of 
Animal Ecology.

« М н о г и е 
экстремаль-
ные явления 
крайне нега-
тивно влияют 
на бабочек. К 
примеру, осад-
ки во время 
превращения 
гусеницы в 
куколку ока-
зались крайне 
опасными для 
25% бабочек, а 
аномально вы-
сокие зимние 
температуры - 
самое опасное 
погодное яв-
ление для них. 

Тепло зимой заставляет 
бабочек просыпаться от 
спячки и затем гибнуть, 
когда холода возвраща-
ются», - заявила Альдина 
Франко из университета 
Восточной Англии в бри-
танском Норвике.

Увы, начинающееся из-
менение климата отразит-
ся на сокращении и других 
видов флоры и фауны.

ГНУСное лето - 
результат погодных 

аномалий

Научный журнал 
Nature Climate 
Change сообщает, 
что в настоящее 
время имеются 
серьезные осно-
вания считать, что 
47 процентов на-
земных нелетаю-
щих видов млеко-
питающих и 23,4 
процента птиц 
уже пострадали от 
глобального изме-
нения климата.

Материалы подготовила Наталья Пуртова

Климат меняется, и это можно наблюдать уже 
сейчас. В городах исчезают привычные виды 
животных и птиц, зато появляются полчища надо-
едливых гнусов.
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«Не сдержала слез: Вита-
лина увидела Джигарханя-
на», «Виталине грозит тюрь-
ма?», «Покаяние Виталины», 
«Последний шанс: Виталина 
и Джигарханян снова вме-
сте?»... - от названий выпусков 
программы «Пусть говорят» 
стынет в жилах кровь. Когда 
их счет пошел на десятки, в 
интернете появилась петиция 
возмущенной общественно-
сти с требованием прекра-
тить бесконечный сериал и 
копание в грязном белье.

«Мы, граждане России и 
зрители ТВ, требуем немед-
ленного прекращения транс-
ляции программы «Пусть 
говорят», которая выступает 
как площадка для пиара тер-
рора против известных лиц 
и обычных людей, стремит-
ся поддерживать рейтинги 
за счет скандалов, грязных 
историй, унижения, оскор-
бления достоинства людей. 
Нам не нужны такие ток-шоу. 
Требуем информационной 
гигиены и передач, которые 
будут воспитывать моло-
дежь и стремиться к духовно-
моральному возрождению. 
Данная программа наносит 
серьезный вред психическо-
му и физическому здоровью 
граждан нашего общества!» 
- отмечается в петиции, ко-
торая уже направлена в Ген-
прокуратуру, Следственный 
комитет, Госдуму и в Админи-
страцию президента РФ.

- Ни о какой петиции мы 
даже не слышали, - уверяет 
адвокат Цымбалюк-Рома-
новской Лариса Широкова. 
- Различные телеканалы до 
сих пор обращаются к нам 
с предложением выйти в 
эфир, но мы отказываемся. 
Это было решение моего 
доверителя - прекратить все 
эфиры и оставить в покое 
актера. Мы щадим его воз-
раст, чувства. Артист очень 
болен и крайне истощен. 
Предполагаем, что он не 

отдает себе отчета в проис-
ходящем и не в состоянии 
адекватно оценить всю си-
туацию, юридическую кон-
струкцию и последствия.

Также Широкова уверяет, 
что Цымбалюк-Романов-
ская не раз предпринимала 
попытки поговорить с глазу 
на глаз с теперь уже быв-
шим мужем.

- Мы встречались с его 
адвокатом, но прийти к ми-
ровому соглашению нам не 
удалось. Потом был теле-
фонный разговор с народ-
ным артистом. Договори-
лись о встрече, он был весел, 
пригласил на переговоры в 
театр. Но когда мы приеха-
ли туда на следующий день, 
охрана нас просто не пусти-
ла. А на звонок по мобиль-
ному уже ответил друг ак-
тера. Оставили же попытки 
поговорить после того, как 
увидели состояние народно-

го артиста и усомнились в 
его адекватности, - рассказа-
ла «МН» адвокат.

На Первом канале ин-
формацию о том, что в сту-
дии «Пусть говорят» Цым-
балюк-Романовская, скорее 
всего, больше не появится, 
подтвердили.

- Руководство канала 
склоняется к тому, чтобы 
поберечь актера и завер-
шить тему с его разводом, 
- заявил редактор ток-шоу. 
- Запретить что-то извне 
каналу невозможно. Такие 
полномочия есть только у 
прокуратуры, если програм-
ма содержит призывы к экс-
тремизму, насилию, демон-
стрирует порнографию и 
тому подобное. Убирать или 
нет из эфира Цымбалюк-Ро-
мановскую, зависит от про-
дюсеров шоу.

Тем временем адвокат Ви-
талины уверена: ее клиент-

ке не в чем оправдываться. 
А вот те, кто обвинял ее во 
всех смертных грехах, глав-
ным образом как раз в эфи-
ре различных ток-шоу, еще 
предстанут перед судом.

- Я более чем на 100 про-
центов уверена, что мы вый-
дем победителями из этой 
истории, - говорит Широко-
ва. - А ее развязка в право-
вом поле уже очень близка. 
Я убеждена, что все лица, 
причинившие в том числе и 
моральный вред моему дове-
рителю, будут подвергнуты 
уголовному преследованию. 
Объективные данные гово-
рят о том, что мой клиент 
здесь абсолютно чист. Ни-
каких камер мой доверитель 
в кабинете народного арти-
ста, как писали, не ставил. 
Зато точно известно лицо, 
которое распространило ин-
формацию о частной жизни 
актера. И обвинение должно 
быть перепредъявлено. Кро-
ме того, мы подали встреч-
ное исковое заявление по 
сделке с продажей доли 
квартиры Армена Джигар-
ханяна в Староконюшенном 
переулке, где ответчиком 
должен выступить друг и 
благодетель актера. Пред-
ставили и доказательную 
базу. В итоге у Следственно-
го комитета есть большие 
вопросы к этому другу, к нам 
же никаких претензий нет.

Иван Попельнюхов

Первая лента - «В плену 
у сакуры» - вообще россий-
ско-японская. Это любовная 
история русского офицера и 
японской девушки, которая 
случилась во время Русско-
японской войны 1904-1905 
годов.

- Снимали лагерь военно-
пленных в городе Муцияма. 
Там до сих пор есть рус-
ское кладбище, на нем 98 
могил. Матрос, рядовой, 
матрос, снова рядовой... И 
там есть бюст человека, 
который был команди-
ром, - Василий Бойсман. 
Это персонаж, которого 
я играл, - рассказывает 
Александр. - 98 могил 
- и все погибшие лежат 
лицом на северо-вос-
ток. Лицом к родине. И 
на кладбище нет ни од-
ного упавшего листоч-
ка. За русскими могила-
ми ухаживают японские 
школьники. Я смотрел и ду-
мал: «А как они относятся 

к своим бабушкам и дедуш-
кам? К отцам, матерям?» 
Это ко всем нам вопрос...

Ну а во втором фильме 
Домогаров сыграл леген-
дарного разведчика. Сериал 
так и называется «Рихард 
Зорге».

- Опять возвращаюсь к 
Японии, потому что Зорге 
был казнен в Японии, - про-
должает актер. - И это един-
ственная страна, где 

поставили памятник рези-
денту иностранной разведки. 
Сейчас все говорят о гении 
Рихарде Зорге. Якобы аме-
риканцы до сих пор препо-
дают какие-то вещи по его 
дневникам, по запискам. Он 
писал их в тюрьме, ему раз-
решили пользоваться печат-
ной машинкой. Но он не мог 
править текст. Рассказывают, 
что рядом с ним стоял че-
ловек, он вынимал готовый 
лист, вставлял новый - и Зор-
ге снова печатал. И этим он 
занимался три года, посколь-
ку арестован был в октябре 
1941-го, а казнен в 1944 году. 
Ему была назначена мера на-
казания: казнь через повеше-
ние. И три года он ждал стука 
в дверь: утреннего, обеден-
ного, вечернего... Я не знаю, 
какой нужно силой воли об-
ладать, чтобы вынести это 
ожидание... Кстати, глав-
ная заслуга Зорге даже 
не в том, что он первый 
сообщил, что 22 июня 
начнется вой на. А в том, 
что он доказал: нападе-
ния японцев не будет. 
Все проанализировал и 
сообщил, что в Японии 
нет топлива для сухопут-
ных войск. И тогда наши 
дальневосточные армии в 
течение двух недель были 

переброшены в другие ме-
ста, что и стало спасением 
для Советского Союза.

Мария Донская

В преддверии 55-ле-
тия, которое грядет 
12 июля, Александр 

Домогаров рассказал 
о двух фильмах, в ко-

торых недавно снялся. 
Что примечательно, 

обе картины связаны 
с Японией...

ЦЫМБАЛЮК-РОМАНОВСКАЯ 
отказалась от телеэфиров

Истории скандального развода Армена Джигар-
ханяна было посвящено около тридцати эфиров 
программы «Пусть говорят»! А сколько было 
разных «Прямых эфиров», «Новых русских сен-
саций» и прочих передач! Однако сейчас Цымба-
люк-Романовская решила все это прекратить.

ДОМОГАРОВ РАССКАЗАЛ О ЗОРГЕ

Уникальная выставка 
нарядов и виниловых дис-
ков из частных коллекций 
«Музыка и мода 60-80-х 
гг.» пройдет в выставочном 
зале на Тишинке с 15 июля 
по 19 августа. Все самое 
яркое, чем запомнилась 
нам эпоха 60-х, от синглов 
«Битлз» до платьев совет-
ских модниц, можно будет 
увидеть своими глазами.

Перенестись в легендар-
ную эпоху поможет уни-
кальная подборка исто-
рических фотографий: 
снимки прохожих на мо-
сковских бульварах, музы-
кантов, политиков, первые 
показы Славы Зай цева и 
других модельеров...

Свои коллекции для вы-
ставки предоставят мос-
ковские коллекционеры. 
Сергей Григорян, владе-
лец одного из самых зна-
чительных в Москве со-
браний виниловых дисков, 
а также афиш, фотогра-
фий и артефактов, связан-
ных с культовыми груп-
пами «Битлз», «Роллинг 
стоунз» и другими, пред-

ставит большую часть сво-
ей коллекции.

Винтажные наряды - от 
повседневной одежды до 
выходных платьев - пока-
жет историк моды, руко-
водитель проекта «Ретро-
образ» Ася Аладжалова.

Один из разделов вы-
ставки займет коллекция 
нижнего белья, включаю-
щая корсеты и чулки, что, 
несомненно, вызовет инте-
рес и у молодежи, и у лю-
дей зрелого возраста.

В рамках выставки будет 
воссоздан уголок жилого 
интерьера 70-х годов сила-
ми проекта «Дом-музей» и 
его владельца, антиквара 
Ираклия Месхия. 

В рамках выставки го-
товится ярмарка винтаж-
ных товаров, где можно 
будет найти брошки, фар-
форовые фигурки, книги 
и, конечно, пластинки вто-
рой половины ХХ века.

Вход на выставку - 200 
руб., дети до 7 лет - бесплатно.

Место проведения: ст. 
м. «Белорусская», Тишин-
ская площадь, 1.

«МУЗЫКА И МОДА 60-80-Х ГГ.»
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После окончания карьеры на пер-
вой кнопке, где Геннадий Петрович 

вел ток-шоу «Малахов+» и «До-
брого здоровьица!», народный 

целитель вернулся к себе в 
Ростовскую область. Там он 
вышел на пенсию и бро-
сил все силы на развитие 
собственного ютьюб-ка-
нала с доступными про-
стому народу советами 
о здоровом образе 
жизни. Периодически 
Малахова пригла-

шают участвовать 
в различных про-

граммах, но как 
только продю-
серы узнают 
з а о б л а ч н у ю 
сумму требуе-
мого им гоно-

рара, сразу же отказываются от со-
трудничества.

Вот и недавно главный федеральный 
телеканал позвал целителя для участия 
в съемках нового шоу Максима Галкина. 
Но Малахов категорически отказался: 
дескать, гонорар маленький. «Не хочу 
продешевить», - прокомментировал Ген-
надий Петрович свой резкий жест. Мол, 
живет на пенсию, все необходимое давно 
имеет, а съемки даются все труднее, по-
этому они и должны оплачиваться соот-
ветственно. «По телевидению я не ску-
чаю. Съемки - дело тяжелое. Мотаться 
туда-сюда - из Ростовской области в Мо-
скву - непросто», - говорит гуру народной 
и нетрадиционной медицины.

Причем, по его словам, уже даже ре-
шался вопрос о начале съемок нового 
шоу Галкина. Но когда речь зашла о день-
гах, работу над проектом приостановили.

И.П.

«Исчез запах, вкус, и урина у меня 
стала, как чаек», «Пьяным паразитам 
трудно закрепиться в нашем 
кишечнике» - эти и многие 
другие фразы «всерос-
сийского врачевателя» 
Геннадия Малахова ушли в 
народ. Телевизионщики 
вспомнили об этом 
колоритном док-
торе и решили 
снова позвать 
его на голу-
бой экран. 
Но не 
тут-то 
было!

- В сериале «Цена про-
шлого», который недавно 
завершился, вы сыграли 
одну из главных ролей - об-
манутого мужа. Некото-
рые артисты по секрету 
признаются, что ужасно 
скучно играть в мелодра-
мах. Согласны с ними?

- А это кино не вписы-
вается в формат мыльного 
сериала или мелодрамы. 
Здесь телевизионный худо-
жественный фильм: яркий, 
динамичный, с неожидан-
ными поворотами. Даже на 
стадии съемок был заметен 
качественный подход: очень 
редко в сегодняшнем кино-
производстве встретишь об-
щую читку сценария перед 
началом съемок. Это уже 
говорит об уровне! И конеч-
но, шикарные партнеры в 
кадре: Анна Казючиц и Ев-
гений Миллер. Ну а скучно 
сниматься там, где неинте-
ресно. У меня, к счастью, та-
кого не было никогда.

- Ну а в театре, 
наверное, тем бо-
лее. У вас же те-
перь собственный 
т е а т р а л ь н ы й 
проект?

- Да, и в рам-
ках «Театра Де-
ниса Матросова» 
гастролируем с 
антрепризным спектаклем 
«Двое в лифте, не считая 
текилы». За два года сы-
грали 150 спектаклей в 
России и за рубежом, да и 
новый сезон уже расписан. 
Недавно выпустили еще 
одну постановку - комедию 
«Ты будешь мой», премьер-
ные аншлаги в Питере и на 
Урале наделали шума, те-
перь нас ждут зрители и с 
этой постановкой.

- Стало быть, театр 
сейчас у вас в приоритете?

- В приоритете сейчас от-
дых всей семьей - с тремя 
детьми: Федей, Сашей и Ва-
ней. Живем этой мечтой. Не 

х о ч е т с я 
у п о д о б -
ляться ге-
рою филь-
ма «Цена 
прошлого» 
и забыть за работой о 
самых близких. Занятость 
в последнее время действи-
тельно плотная. Меня под-
держивает жена Оля. Скажу 
больше, мы даже теперь с 
ней вместе работаем. Нет, 
она не стала актрисой, а со 
мной руководит нашим теа-
тром и активно занимается 
его продвижением. Очень 
талантливый организатор и 
управленец.

- А где вы сейчас снима-
етесь?

- В четырехсерийном 
фильме для одного из цен-
тральных каналов. А так-
же занимаюсь подготовкой 
собственного кинопроекта 
- пришло время самому, как 
продюсеру, снимать полно-
метражный фильм. Это дав-
няя мечта, и я иду к ее осу-
ществлению.

- Играя ту или иную 
роль, узнаете о себе что-то 
новое?

- Скорее каждый раз 
убеждаюсь, что в актерскую 
профессию не зря когда-то 
пошел.

- А какие жанры сами 
предпочитаете смотреть?

- Очень люблю умные ко-
медии, драмеди, ценю в филь-
мах тонкий черный юмор, 
ненавижу пошлость и грязь... 
Убежден, что кино должно 
давать повод задуматься о 
жизни, а не окунать в повсе-
дневную серость быта.

- Случалось ли вам, как 
вашему герою из сериала 
«Цена прошлого», попа-
дать в любовные треу-
гольники? Если да, то как 
выпутывались?

- В любовном треуголь-
нике бывать доводилось. Но 

предательство я не 
прощаю, поэтому 
треугольник очень 
быстро терял свои 
грани. Мне кажет-
ся, вся классика 
мировой литера-
туры и кино соз-
дана именно на 
треугольниках, 
квадратах, ромбах 

отношений... Сейчас заду-
мался, что же такое брилли-
ант в любви? Это, наверное, 
безграничная, многогран-
ная лю бовь. (Смеется.) Я 
думаю, нет универсального 
совета, как не попасть в не-
приятную любовную исто-
рию. Единственное, что воз-
можно в нашей жизни, - это 
не предавать, быть порядоч-
ным...

Виктория Катаева

Все не случайно в нашем 
мире, и простые совпадения 
не так уж и просты. К при-
меру, почему два сериала про 
манекенщиц советской эпохи - 
«Красная королева» на Первом 
и «Королева красоты» на «Рос-
сии-1» - показывают практиче-
ски в одно и то же время? Сов-
падение?..

Не думаю. Тем более что 
тема заговора спецслужб, все-
общей круговой поруки и про-
чих ужасов советского времени 
активно муссируется в сериа-
лах. Так что, кто уж его знает, на 
всякий случай перейду улицу, 
подержусь за пуговицу и плюну 
через плечо.

Но одной только «модель-
ной» темой сходство сериалов 
не заканчивается. Напротив, 
ощущение такое, что оба филь-
ма основаны на одной и той 
же истории, рассказывают об 
одном и том же человеке, хотя 
вроде «Королева красоты» и 
повествует о вымышленном 
персонаже, а вовсе не о Регине 
Збарской. И все же и тут и там 
сумасшедший дом, советские 
реалии, даже музыку в сериалы 
вставляют, по сути, похожую. 
Только если в «Красной коро-
леве» сплошной реализм, пере-
ходящий порой в чернуху, то в 
«Королеве красоты» - старая 
добрая, хоть и немного страш-
ная, сказка о беременных де-
ревенских девушках, которые 
приехали в большой город и их 
заметили, и так далее. Сказка 
хоть и поднадоевшая, но лю-
бимая, зачитанная до дыр и в 
каком-то смысле ставшая уже 
классикой российского экрана.

Впрочем, если выбирать, то 
уж лучше посмотреть истори-
ческую драму о Регине Збар-
ской, и не потому, что в «Крас-
ной королеве» имеет место 
историческая достоверность. 
Нет ее там, и факты переши-
ты и перекроены под желания 
и настроения режиссера и, что 
особенно обидно, добавлены 
новые факты. К примеру, неза-
долго до самоубийства главная 
героиня - в советской, заметьте, 
России - идет каяться в откры-
тую и свободно работающую 
церковь. В самом деле, неуже-
ли даже сериал про самую ате-
истическую эпоху не может 
обойтись без такой вот встав-
ки? Модно, да? И все же уж 
лучше так, чем как в «Королеве 
красоты». Вот уж воистину, если 
можешь не снимать - не снимай. 
Рубленые диалоги, избитые по-
вороты сюжета и сами актеры, 
как манекены - деревянные, 
неживые, непластичные. От та-
кого сериала не то что на дру-
гой канал переключиться захо-
чешь, а даже футбол начнешь 
смотреть, в самом-то деле!
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У Галкина не хватило 
денег на Малахова

Денис МАТРОСОВ: 
«В любовном 
треугольнике 
бывать 
доводилось»
Популярный актер Денис Матросов успе-
вает, кажется, всюду. Снимается в кино, 
гастролирует с антрепризными спектак-
лями, руководит собственным театраль-
ным проектом. А еще готовится снимать 
кино, это давняя мечта... «Теперь вопрос 
только один: как Денису Матросову разо-
рваться на много маленьких матросиков и 
найти в сутках 48 часов вместо 24?» - шу-
тит наш собеседник.
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трудно закрепиться в нашем 
кишечнике» - эти и многие
другие фразы «всерос-
сийского врачевателя» 
Геннадия Малахова ушли в 
народ. Телевизионщики 
вспомнили об этом 
колоритном док-
торе и решили 
снова позвать 
его на голу-
бой экран. 
Но не
тут-то 
было!
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ПЯТЬ СЕРИАЛОВ
С МАТРОСОВЫМ

1. «Две судьбы».
2. «Кармелита».
3. «Сыщики».
4. «Дом с лилиями».

5. «Цена прошлого».
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- Даша, что первостепен-
но для тебя в выборе роли?

- История. Хотя недавно я 
задумалась и поняла: это опыт, 
который тебе предлагают. Не-
сколько раз у меня случалось 
так: я понимала, что история 
несовершенна, но роль, харак-
тер были настолько интерес-
ны, что я соглашалась. И по-
том не жалела.

- Но есть роль, на кото-
рую ты никогда бы не согла-
силась?

- Сейчас у меня нет никаких 
рамок. Наоборот, ту роль, на 
которую я не согласилась бы 
10 лет назад, сегодня с инте-
ресом сыграла бы. Например, 
раньше я не хотела играть 
отрицательных персонажей 
- предателей, плохих людей. 
А сейчас с удовольствием. 
Мне теперь интересно оправ-
дывать какие-то характеры, 
которым нет оправдания. 
Главное же - чтобы было ин-
тересно. Тогда просыпается 
актерское вдохновение, ко-
торое уже невозможно оста-
новить. Актеры - они же как 
дети: вдохновляясь, начинают 
жить. В жизни ведь тоже не-
возможно все просчитать. Я, 
например, вообще ничего не 
просчитываю. Абсолютно! В 
этом плане я очень уважаю де-
тей, которые в чем-то живут, 
как буддисты: здесь и сейчас. 
И при этом крайне счастливы.

«В театральное меня 
направил Хабенский»
- Ты же не собиралась ста-

новиться актрисой - училась 
в музыкальном училище, но 
вдруг все бросила и поступи-
ла во ВГИК. Почему?

- Андрей Панин был пер-
вым человеком, с которым я 
консультировалась перед по-
ступлением в театральный 
вуз. Он мне тогда рассказывал, 
как много лет поступал. Так и 
у меня вышло: поступала не 
единожды. А направил меня 
в театральное Константин 
Хабенский. Я тогда была на 
фестивале со своим первым 
фильмом «Спартак и Калаш-
ников». И он спросил меня: «В 
каком театре играешь?» - «Ни 
в каком. Я учусь в музыкаль-
ном училище» - «Тебе надо в 
театр идти». И все, на следую-
щий день проснулась и поняла, 
что буду поступать в театраль-
ный. И это после 16 лет заня-
тий музыкой!

- А тебе не предлагали 
роли, где нужно было играть 
на пианино?

- У нас - нет, что очень стран-
но. Вот сейчас в американском 
фильме «Алина» использо-
вали мое умение играть. Есть 
кусок, где я просто сижу и 
играю на рояле. Я поняла, что 
надо самой искать историю: 
доставать на нее деньги, при-
глашать режиссера. Напри-
мер, в Америке такое сплошь 
и рядом: актеры сами предла-
гают сценарии, сами находят 
деньги. Возможно, с проектом 
о пианистке я так и поступлю.

- Родители, которые хо-
тели, чтобы ты стала му-
зыкантом, довольны твоей 
судьбой?

- Мы это как-то не обсуж-
даем, думаю, довольны.

- Помогаешь им?
- В плане денег? Мы семья! 

И поддерживаем друг друга во 
всем. Семья для меня сейчас - 
это намбер ван. Абсолютно! 
В какой-то момент я поняла, 
что работа работой, но по-
мимо работы есть много чего 
интересного. Сам этот мир не-
постижим. Хочется поездить, 
посмотреть, познакомиться с 
разными странами. В жизни 
столько всего, а на профессии 
иногда сильно зацикливаешь-
ся. Как правило, это заканчи-
вается тем, что человек начи-
нает запутываться в том, кто 
он есть на самом деле, кем он 
хочет быть. И на этой эклек-
тике рождается какая-то бо-
лезнь, когда ты начинаешь 
гнаться за какой-то публично-
стью, выкладывать всю свою 
жизнь напоказ...

- Ты против публично-
сти?

- Я не против публичности, 
просто я сама не публичный 
человек. Мне иногда говорят: 
почему ты не выкладыва-
ешь свои фото в инстаграм? 
А просто когда в моей жизни 
происходит реально что-то 
интересное, я даже не успеваю 
это сфотографировать!

«Раньше мне казалось, 
что я толстая»
- Ты как-то сказала, что 

в жизни стараешься людей 
не обижать. А на площадке 
такое случается?

- Если мною движет рабо-
чий процесс, бываю где-то 
резка. Я же всегда стараюсь 

добавить что-то свое, иногда 
через скандалы. Но в этой по-
лемике, в этом столкновении и 
рождается что-то реально от-
носящееся к искусству. Пото-
му что просто так приходить 
на площадку, произносить 
текст и красиво выглядеть в 
кадре - это не про меня. 
Мне нравится придумы-
вать, доказывать, отста-
ивать, развивать. Да, в 
этом плане я иногда бы-
ваю резка. Но это каса-
ется только творческого 
процесса. И в любом слу-
чае все заканчивается 
глубокой дружбой. Могу 
сказать, что через неде-
лю после начала съемок 
у меня возникает полное 
доверие к режиссеру. На-
верное, мне на них просто 
везет.

- А ты дружишь с колле-
гами?

- У меня есть друзья и в ак-
терской среде. В основном это 
мальчишки, но есть и подруж-
ки-актрисы. Ревности и зави-
сти нет. Считаю, что все мы 
настолько разные! Я, напри-
мер, никогда не буду играть 
роли, которые играет Равша-
на Куркова, а Равшана никог-
да не станет играть те, кото-
рые играю я. Вообще, когда 
мы встречаемся с ребятами, 
то профессию даже не обсуж-
даем. А вот пойти на премье-
ру и порадоваться за кого-то 
- всегда пожалуйста! Может, 
это мое такое отношение, но 
я на сто процентов уверена, 
что те роли, которые суждено 
сыграть человеку, он сыграет. 
А других - как бы он ни пых-
тел, ни пытался, - их просто 
не будет. И тут важен момент 

твоего принятия этого. Но 
это только мой 34-летний вну-
тренний опыт, я еще не вправе 
рассуждать о скрижалях.

- Какой ты воспринима-
ешь себя со стороны?

- Очень часто бывает, что 
воспринимаешь себя так, а на 
самом деле все иначе. Поэто-

му стараюсь не воспринимать 
себя со стороны, не тратить 
на это время. Мне кажется, с 
возрастом у человека должно 
пропадать ощущение того, 
как его воспринимают другие. 
Иначе можно заморочиться 
на этом и просто возненави-
деть себя. Раньше мне каза-
лось, что я толстая, волосы у 
меня тонкие и слабые. Сейчас 
это уже в прошлом.

- Сегодня ты производишь 
впечатление уверенного в 
себе человека.

- Да, я уверена в себе, в 
своей жизненной позиции, 
постулатах. Но я очень часто 
теряюсь в моменты, которые 
не могу себе объяснить. В 
каких-то человеческих отно-
шениях, событиях. Происхо-
дит ноу комментс, и, как го-
ворит мой близкий человек, 
меня можно ткнуть пальцем 

- и я вся рассыплюсь. В такие 
моменты становлюсь очень 
беззащитной.

«Я не лесбиянка»
- Ты любишь пробовать 

что-то новое в жизни, не 
зацикливаться. Что проис-
ходит сейчас?

- Очень люблю переме-
ны. В телешоу «Без страхов-
ки», конечно, все было очень 
опасно, но это тоже был 
опыт. И не потому, что это те-
лешоу, не потому, что рейтин-
ги. Я сразу сказала устроите-
лям, что улыбаться на камеру 
и всем давать интервью не 
готова. Я здесь потому, что в 
моей семье никто не поверил, 
что через две недели я буду 
художественной гимнасткой. 
Тогда сама себе я сказала, что 
смогу. Тянула шпагаты, раз-
биралась с координацией сво-
его тела. Сильно вдохновила 
меня воздушная гимнастика. 
Очень рада, что попробовала, 
уверена, что когда-нибудь я 
к этому вернусь и буду зани-
маться для себя. Это неверо-
ятное удовольствие! Вообще, 
всегда стараюсь быть там, 
где получаю удовольствие. 
Вот, например, кататься на 
коньках - не мое. А на какой-
нибудь «Последний герой» с 
удовольствием бы съездила. 
Пожила бы на острове, про-
верила себя...

- Ну а как насчет чисто 
женских штучек? Что, на-
пример, по-твоему, женская 
красота?

- Женская красота - это 
манкость, сексуальность. Та-
кие женщины, ничего не де-
лая, привлекают к себе вни-

мание. Вообще, красота 
- это совсем не внешность, 
это внутренняя природа 
человека. Можно родить-
ся без нее, но ее можно в 
себе воспитать и развить. 
И женская красота - это 
необязательно женствен-
ность, это твоя индиви-
дуальность. Я обожаю, я 
люблю таких женщин...

- Даша, сейчас люди 
подумают бог знает 
что...

- Я замужем, я не 
лесбиянка. (Смеется.) 
Просто умею влюблять-

ся в людей. Неважно, мужчи-
на это или женщина. Если я 
влюбляюсь в человека, то 
все - супруг начинает меня 
ревновать. Я могу говорить 
об этих людях часами. Но 
такое случается крайне ред-
ко. Ведь влюбляешься в лич-
ность. Вот ты спрашивал о 
женской красоте, а что такое 
красота мужская? Красивые 
глаза, накачанные бицепсы? 
Нет, отнюдь! Это стержень, 
самодостаточность. Это ког-
да вокруг человека эфир-
ное поле, энергетика. Когда 
ты смотришь на него и не 
можешь оторвать взгляд. Я 
знаю некрасивых по всем па-
раметрам людей, а человек 
- красивый. И он для этого 
ничего не делает. Как прави-
ло, такие люди и соцсетей не 
имеют...

Александр Степанов

Дарья Екамасова: 

«Я умею 
влюбляться 

в людей!»
Она уже была и главной героиней в фильме «Жила-

была одна баба», после которого о Екамасовой 

заговорили. И сестрой главного героя в «Легенде 

№17». И женой - сыграла Надежду Крупскую в сериале 

«Демон революции». Жизнь удалась? Как бы не так! 

Жизнь у Дарьи только начинается. И кино в ней - 

отнюдь не главное...

В роли Крупской, 
сериал «Демон 
революции»

«Жила-была 
одна баба», 
2011 г.К
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Светлана Немоляева:
«Он меня погубил»

- Я, конечно, слышала, 
что у него какой-то труд-
ный характер, и что слож-
ные отношения с людьми. 
Но меня это никак не косну-
лось. Мы снимались в двух 
картинах, и у нас все было 
просто, по-товарищески. 
Только очень хорошие 
ощущения у меня остались 
от Андрея.

Единственное могу ска-
зать, что познакомились 
мы на съемках «Иронии», 
где я пробовалась на глав-
ную женскую роль. И что 
косвенно, как мне сейчас 
кажется, он меня тогда и 
погубил. Андрей был на-
столько заразителен и на-
столько силен в импровиза-
ции! У него была какая-то 
абсолютно замечательная 
уверенность в себе - он 
знал, что и режиссер им 
очарован, и группа в него 
влюблена. Все его обожа-
ли, боготворили, умирали 
от него. Он был просто в 
полете. А я возле него смо-
трелась какой-то... шва-
брой на палке. Такая зажа-
тая была! А представляете, 

как артисту тяжело, когда 
на одного смотрят с обо-
жанием, а на тебя - бэ-э? И 
мне, конечно, с этим спра-
виться не удалось. То есть, 
сам того не желая, Андрей 
мне тогда поставил ножку.

Но потом, когда снима-
лись и в «Служебном рома-
не», и в «Гараже», он для меня 
был чудесным партнером. С 
огромным чувством юмо-
ра, доброжелательным. Не 
могу сказать, что нас связа-
ла какая-то безумная друж-
ба, поэтому не берусь судить 
о его характере. С моей 
точки зрения, Мягков был 
очень озорной и веселый. 
Помню, на «Служебном 
романе» у нас был послед-
ний съемочный 
день. Я приехала с 
жутким фингалом 
- возвращалась по-
сле гастролей, где в 
поезде на меня сва-
лился вентилятор. 
Когда в таком виде 
явилась на площад-
ку, началась целая 
драма. Гример не хо-
тела готовить меня 
к съемке, говорила, 
что все равно будет 
заметно. Но стали 
просить меня сниматься и 
Рязанов, и Агаджанов, ди-
ректор картины. И только 

один Андрюша ко 
мне подходил и 
все время говорил: 
«Ты что, с ума со-
шла, не снимайся. 
Ничего тебе не 
будет, никто тебя 

не снимет, не заменит. 
Ну подождут, пока фингал 
пройдет...»

Потом я выяснила, поче-
му он так говорил. Оказы-
вается, Андрей поспорил с 
Агаджановым, что вовремя 
съемки не закончатся. Про-
игравший должен был про-
ставляться в ресторане. И 
им оказался Мягков...

Лариса Гузеева: 
«Мужчина и должен 

быть таким»

- Я счастлива, что мне до-
велось поработать с этим 
человеком. У него есть 
редкое качество - он очень 
сдержанный и очень ров-
ный в отношениях, не дает 

оценок коллегам. Что пра-
вильно, потому что все во-
круг только и обсуждают 
друг друга, все считают себя 

лучше остальных... Даже 
когда у меня что-то не полу-
чалось, Андрей никогда не 
позволял себе фырканий в 
мою сторону, двусмыслиц, 
недовольных взглядов. На-
оборот, старался помочь, за 
что я ему безумно благо-
дарна. Он очень интелли-
гентный. И очень добрый. 
А пресловутая закрытость 
Мягкова... Я, наоборот, лю-
блю закрытых людей. Мне 
кажется, мужчина и не дол-
жен быть таким, знаете, на-
распашку. Я, например, ни-
когда не обращу внимания 
на душу компании, мне нра-
вятся люди в себе. А потом, 
кто я такая была (девчонка, 
23 года!), чтобы сетовать на 
его закрытость. У меня был 
такой пиетет, благоговение 
перед ним, перед Петренко, 
Михалковым. Мне и в голо-
ву не могло прийти, что хоть 
на один шаг я могу к кому-
то из них приблизиться: если 
не позовут, сама. И они все 
были для меня загадками, 
не только Андрей. Это все 
равно, что если б сегодня я 
с Джеком Николсоном сни-
малась!

Александр Ширвиндт:
«С радостью поменял бы 

его хомут на свой»

- Он человек совершен-
но антитусовочный. Это у 
меня хомут такой - уже не 
знаешь, куда деваться. А Ан-
дрей ушел от всего: от всех 
этих юбилеев, от фестива-
лей. Даже Эльдар Рязанов 
какое-то время на него оби-
жался. А потом просто все 
поняли, что он такой. Не 
вещь в себе. Просто Мягков 
ненавидит всякую вынуж-
денную бессмысленность, 
от которой потом тошнит. 
Андрей нашел в себе силы, 
что очень трудно, этого из-
бежать, он вне этих дел. 
Просто так придумал себе, 
поставил задачу и муже-
ственно несет свой крест. Я 
бы с радостью поменял его 
этот хомут на свой. Но уже 
поздно...

Дмитрий Мельман

Владимир исполнил не-
сколько песен, в том числе но-
вую композицию «Если я не 
твой», на которую в ближай-
шее время будет снят клип. 
Конечно же, не обошлось и 
без популярного ныне среди 
футбольных болельщиков 
трека «Давай, Россия, давай 
футбол!», прозвучавшего в 
честь нашей сборной, успеш-
но выступившей на чемпи-
онате мира. Музыкальные 
подарки прозвучали также в 
исполнении Вадима Казачен-
ко, Сергея Пенкина (в честь 
именинника он исполнил зна-
менитую песенку крокоди-
ла Гены про день рождения), 
Маши Вебер, короля пародии 
Александра Пескова, Оксаны 
Казаковой, Константина Ко-
жевникова и многих других. 
Поздравить Владимира Бри-
лева также пришли актрисы 

Ярослава Славская и Анна 
Славина, продюсеры Диана 
Бичарова и Дмитрий Писа-
рев, дизайнер и поэтесса Али-
са Толкачева. Гости не жалели 
теплых слов и поздравлений 
в адрес именинника. Один из 
тостов завершился вопросом: 
а что себе самому пожелал 
бы Владимир? На что он от-
ветил: его мечта, чтобы рос-
сийские артисты были так же 
популярны за рубежом, как у 
нас популярны западные ис-
полнители.

Сразу после смены горя-
чего в зал вынесли огромный 
пирог от компании, приготов-
ленный по традиционному 
русскому рецепту. Кульмина-
цией праздника стал ориги-
нальный торт, дизайн которо-
го был создан студией Disney.

Ирина Иванова

В театрах важные премь-
еры часто выпускают в конце 
сезона, дабы посмотреть ре-
акцию публики, что называ-
ется, обкатать спектакль на 
зрителе, а уж осенью, испра-
вив все ошибки, полноценно 
влиться в репертуар. Вот и 
постановку Галины Волчек 
«Двое на качелях» с Кристи-
ной Орбакайте в главной 
роли решили представлять в 
конце июля.

- Отдыхать я смогу только 
в августе, - рассказала Кристи-
на, - потому что сейчас плот-
но погружена в репетиции. 
Потом два дня спектакли - и 
сразу после них улечу на фе-
стиваль «Жара» в Баку. Сей-
час мы выходим на генераль-
ные репетиции. Мне, конечно, 
очень помогает работать над 
ролью мой партнер Кирилл 
Сафонов. Благодарна ему за 
тактичность, терпение, пони-
мание. Особенно тяжело шли 
сцены близости. Ну а глав-
ный мой критик и советчик - 
сама Галина Волчек. Каждое 
ее слово, замечание дорогого 
стоят. Я, разумеется, видела, 

как эту роль играла до меня 
Чулпан Хаматова и не хочу 
повторить ее.

На премьеру 23 июля певи-
ца ждет всех родных. Но осо-
бенно этот спектакль будет 
интересен ее старшему сыну 
Никите Преснякову, который 
сам недавно вышел на теа-
тральные подмостки и сыграл 
в мюзикле «Чайка» в Театре 
Луны, и маме Алле Пугаче-
вой. Дело в том, что Прима-
донна давно дружит с Галиной 
Волчек и они не раз обсужда-
ли возможность совместного 
спектакля. «Из меня могла бы 
получиться замечательная ко-
мическая старуха», - признава-
лась позже Алла Борисовна. 
Может, теперь и вдохновится 
опытом дочери?

Напомним, что «Двое на 
качелях» - первый спектакль 
Галины Волчек, который она 
поставила в 1962 году. В раз-
ные годы в нем играли Тать яна 
Лаврова и Михаил Козаков, 
Лилия Толмачева и Геннадий 
Фролов, Елена Яковлева и 
Николай Попков.

Иван Попельнюхов

В чем загадка 
Мягкова?
Самому загадочному нашему актеру исполнилось 80 лет. 
В чем же загадка Мягкова? Почему актер, которого так 
любит вся страна, ведет затворнический образ жизни? 
Давным-давно уже не снимается, не выходит в свет, не 
дает интервью... Ответ могут дать лишь люди, которые 
близко знают Андрея Васильевича. А таких - единицы...

Орбакайте 
не давались 

сцены близости
Кристина Орбакайте 

полностью перекроила свои 
летние планы. И все для 

того, чтобы сыграть на сцене 
«Современника».

Брилевотметил 
возраст Христа

На днях свой день рождения 
отметил популярный 

исполнитель и общественный 
деятель Владимир Брилев. 

Свое 33-летие артист встретил 
с размахом, собрав близких 

друзей и многочисленных 
коллег по сцене в столичном 

ресторане.
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Их много. Наверное, самое 
популярное средство с этим 
активным веществом - Имо-
диум. Сегодня у этого ори-
гинального препарата масса 
дженериков (так называют 
родственные лекарства-ана-
логи), содержащих тот же 
самый лоперамид (см. Наша 
справка). Все эти препараты 
разрешено продавать без ре-
цепта и самостоятельно ис-
пользовать в лечении диареи. 
Они тормозят активность 
кишечника, довольно эф-
фективно предупреж-
дая понос.

НАША СПРАВ-КА
В России прода-

ются препараты с ло-
перамидом, выпуска-
емые разными фирмами 
в разных странах. Лекар-
ственная форма у них тоже раз-
ная, обычно это таблетки, капсу-
лы или таблетки для жевания или 
рассасывания. Продаются они 
под следующими названиями:

- Имодиум, Франция или 
Великобритания;

- Имодиум Экспресс, 
Великобритания;

- Имодиум Плюс, Россия;
- Лоперамид, Веро-

Лоперамид, Лопера-
мид-Акрихин, Лопера-
мид-ШТАДА, Россия;

- Лоперамид Гриндекс, 
Латвия;

- Лопедиум, Германия 
и Словения;

- Диара, Россия;
- Суперилоп, Индия.

Два мира -
два лоперамида

Какая проблема возникла 
с лоперамидом? Если судить 
по информации в России, то 
никаких проблем нет. Если же 
посмотреть, что происходит 
в США, то проблемы оказы-
ваются очень серьезными, 
порой даже смертельными. В 
связи с этим FDA (Федераль-
ное агентство по пищевым 
продуктам и лекарствам) в 
этой стране дважды выпуска-
ло официальные заявления и 
требования об изменении ин-
струкции. В нее нужно было 
внести предупреждения о но-
вых опасностях и изменении 
правил приема препаратов. 
Первое заявление было в 2016 
году, второе - уже в этом. И 
похоже, в России этих пред-
упреждений не услышали. 
Во всяком случае, мы озна-
комились с официальными 
инструкциями к нескольким 
препаратам с лоперамидом 
на сайте Государственного ре-
естра лекарственных средств 
и никаких следов американ-
ских новаций не обнаружили.

Вот цитатка из заявления 
FDA в этом году (из нее ясно, 
что меры, принятые ранее в 
2016 году, существенного ре-
зультата не дали): «FDA про-
должает получать сообще-
ния о серьезных сердечных 
проблемах и смертельных 
исходах прежде всего среди 
пациентов, значительно пре-
вышающих рекомендуемые 

дозы лоперамида, 
намеренно злоупотребля-
ющих этим лекарством, не-
смотря на то что на этикетку 
было добавлено соответству-
ющее предупреждение и со-
общение FDA о безопасности 
от 07.06.2016. При использова-
нии по назначению лоперамид 
является безопасным препа-
ратом.

Лоперамид одобрен FDA 
как препарат для симптома-
тического лечения диареи. 
Максимальная утвержденная 
суточная доза для взрослых 
составляет 8 мг в день для без-
рецептурного применения и 
16 мг в день для использования 
по рецепту.

Пациенты должны прини-
мать только дозу лоперами-
да, назначенную врачом или 
в соответствии с инструкцией 
безрецептурного препарата, 
поскольку прием более чем 
предписанных или указан-
ных в инструкции доз может 
вызвать серьезные пробле-
мы с сердечным ритмом или 
смерть».

Как видим, все дело в до-
зировке, и поэтому в США в 
большой дозе его могут на-
значать только врачи, оценив 
состояние пациента и, может 
быть, даже сделав дополни-
тельные исследования, чтобы 
выявить предрасположен-
ность к серьезным побочным 
эффектам. А они могут быть, 
и их можно выявить с помо-
щью электрокардиограммы.

У нас эти данные, похоже, 
игнорируются. Во-первых, в 
инструкциях к препаратам с 
лоперамидом мы обнаружили, 
что максимальная суточная 
доза для взрослых составляет 
16 мг, а это в два раза больше, 
чем в США для безрецептур-
ных лекарств. В такой дози-
ровке их там может назначать 
только врач. И значит, это по-
вышает риск передозировки и 
связанных с ней тяжелых на-
рушений ритма сердца.

Во-вторых, в инструкци-
ях к нашим безрецептурным 
препаратам с лоперамидом 
в разделе побочных эффек-
тов мы не обнаружили упо-

минания о том, что 
они могут негативно влиять 
на сердце и вызывать тяже-
лые и фатальные аритмии. То 
есть наши пациенты из этих 
листков-вкладышей не могут 
узнать о самом опасном по-
бочном действии препаратов 
с лоперамидом.

В чем суть проблемы?
Что же это за побочные 

эффекты? Превышение доз 
препарата «может привести к 
серьезным сердечным небла-
гоприятным явлениям, вклю-
чая удлинение интервала QT, 
пируэтную тахикардию или 
иные желудочковые аритмии, 
обмороки и остановку серд-
ца». Любому врачу понятно, 
что это очень серьезные про-
блемы. С остановкой сердца 
и с обмороком, который тоже 
может привести к смерти, все 
ясно. А вот об остальных про-
блемах стоит сказать несколь-
ко слов.

1. Желудочковые аритмии - 
это нарушения ритма со-

кращений сердца, связанные 
с неправильным сокращением 
желудочков. Самые простые из 
них - экстрасистолы (внеочеред-
ное сокращение), самые опас-
ные - фибрилляции (бессистем-
ное сокращение желудочков). В 

принципе, любая из подобных 
аритмий может привести к оста-
новке сердца.

2. Пируэтная тахикардия - 
особая желудочковая арит-

мия, которая весьма опасна и 
тоже может привести к останов-
ке сердца. При ней в желудочках 
есть несколько источников воз-
буждения, каждый из них рабо-
тает сам по себе, и в результате 
возникают бессистемные хаотич-
ные сокращения желудочков.

3. Удлинение интервала QT - 
особый симптом, который 

можно выявить только на ЭКГ, его 
измеряют как расстояние между 
зубцами Q и T (они регистриру-
ются на электрокардиограмме). 
Именно этот симптом часто при-
водит к пируэтной тахикардии. 
А при использовании лекарств с 
лоперамидом вероятность ее су-
щественно возрастает.

Нужна скорая помощь, 
очень скорая

Как видим, все эти побоч-
ные эффекты от таблеток для 
лечения диареи очень серьез-
ны. К тому же все они вне-
запны и требуют экстренного 
оказания медицинской помо-
щи. И хорошо, если врач будет 
знать, что пациент принимал 
лоперамид - это облегчит вы-
бор правильного лечения (ему 

не надо будет гадать, чем вы-
звано состояние больного). 
Поэтому в США в инструк-
ции к препаратам с лоперами-
дом обязательно указывают: 
«Если принимавший лопера-
мид пациент испытывает что-
либо из нижеперечисленного, 
необходимо немедленно об-
ратиться к врачу, позвонив по 
номеру 911, и сообщить при 
этом, что пациент принимал 
лоперамид:

- обморок;
- сердцебиение или нерегуляр-

ный сердечный ритм;
- принимавший лоперамид не от-

вечает или нормально не реагирует 
на обращения к нему, или не полу-
чается разбудить его».

Очень важные детали
Риск серьезных кардиоло-

гических проблем возрастает, 
если лоперамид в высоких до-
зах принимать с некоторыми 
другими лекарствами (см. та-
блицу).

Другая проблема - лопера-
мид любят некоторые нарко-
маны. В США большинство 
серьезных кардиологических 
осложнений были у тех, кто 
умышленно принимал боль-
шие дозы лоперамида для по-
лучения кайфа.

Олег Днепров

Если зима - сезон простуд, то лето - время поносов: пищевые отравления 
встречаются гораздо чаще из-за высокой температуры. Другой 
важный фактор, способствующий этому, - поездки на отдых. «Диарея 
путешественников» в это время года - дело обычное. И вот у самого 

популярного препарата, используемого при этом, возникли новые 
проблемы. Речь о лекарствах с лоперамидом.

Препарат от диареи 
может вызвать 
смертельную аритмию

Под этими названиями препарат может продаваться в России 
Аситэк, Ацидекс, Ацилок, Веро-Ранитидин, Гистак, Зантак, Зантин, Зоран, 
Раниберл, Ранигаст, Ранисан, Ранисон, Ранитидин, Ранитин, Рантаг, Рантак, 
Рэнкс, Улкодин, Ульран, Язитин
Продажи препаратов с этим веществом в России прекращены

Арвицин, Бактикап, Биноклар, Клабакс, Кларбакт, Кларитромицин, 
Кларитросин, Кларицин, Кларицит, Класине, Клацид, Клеримед, Криксан, 
Лекоклар, Ромиклар, Сейдон-Сановель, Фромилид, Экозитрин
Грюнамицин сироп, Илозон, Эритромицин, Эрифлюид, Эрмицед
Ирунин, Итразол, Итраконазол, Итрамикол, Кандитрал, Орунгал, 
Орунгамин, Орунит, Румикоз, Текназол
Дермазол, Кетоконазол, Ливарол, Миканисал, Микозорал, Микокет, 
Низорал, Ороназол, Перхотал, Себозол, Фунгавис, Фунгинок
Продажи препаратов с этим веществом в России прекращены
Есть в составе обезболивающего препарата Анальгин-Хинин
Норвир, Ринвир, Ритонавир

Активное вещество препарата
ранитидин (средство 
от язвенной болезни)

циметидин (средство 
от язвенной болезни)
кларитромицин 
(противоаллергическое средство)

эритромицин (антибиотик)
итраконазол 
(противогрибковое средство)
кетоконазол 
(противогрибковое средство)
хинидин*
хинин*
ритонавир 
(противовирусное средство для 
лечения ВИЧ/СПИДа)

ТАБЛИЦА. Препараты, которые могут взаимодействовать 
с лоперамидом, увеличивая риск побочных эффектов

*С хинином и хинидином можно встретиться в тониках, их добавляют в газированные тонизирующие напитки, чтобы придать им 
привкус горчинки.
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Рассказывая о героизме 
хрупких стюардесс, было 
бы несправедливо обойти 
вниманием мужчин, рабо-
тающих бортпроводника-
ми на авиарейсах.

Как показала история пас-
сажирских авиаперевозок, 
мужчины-бортпроводники 
оказываются незаменимы 
при аварийных посадках са-
молетов. Во время подобных 
ЧП за считаные минуты не-
обходимо помочь пассажи-
рам покинуть поврежденное 
воздушное судно. В крити-
ческой ситуации в аэропор-
ту Самары 17 марта 2007 
года, когда во время посадки 
Ту-134 зацепил взлетную 

полосу, перевернулся и раз-
валился на части, бортпро-
водник Олег Космачев не 
растерялся. Во время инци-
дента шесть человек погиб-
ли, 23 получили ранения, а 
самолет загорелся.

Олег выдавил аварийный 
люк и помог пассажирам 
выбраться наружу. Затем, 
рискуя жизнью, мужчина 
вернулся в горящий лайнер, 
чтобы одного за другим 
вынести на руках тех пас-
сажиров, кто не мог пере-
двигаться самостоятельно, 
в том числе нескольких 
детей. По данным спасате-
лей, за спасенные жизни 
Олега Космачева должны 

благодарить более двадца-
ти человек. Причем, спасая 
других, бортпроводник со-
вершенно не думал о себе, 
хотя медики обнаружили 
у него повреждение позво-
ночника, а также ожоги 
дыхательных путей. К сча-
стью, после лечения здоро-
вье бортпроводника-героя 
полностью восстановилось.

Надежда 
Курченко: 
жизнь 
за пассажиров

История знает немало 
случаев, когда стюардессы 
ценой собственной жизни 
спасали пассажиров от не-
минуемой гибели. В нашей 
стране наиболее известным 
стал подвиг Надежды Кур-
ченко, в 1970 году в возрасте 
19 лет вступившей в схватку 
с террористами, стоившую 
ей жизни. В тот злополуч-
ный день, 15 октября 1970 
года, пассажирский самолет 
«Аэрофлота» с 46 пассажи-
рами и 5 членами экипажа 
совершал рейс из Батуми в 
Сухуми. Ничто не предве-
щало беды. В воздухе само-
лет должен был находиться 
всего около получаса. Од-
нако судьба распорядилась 
иначе. Едва Ан-24 оторвался 
от взлетной полосы, один из 
пассажиров попросил На-
дежду Курченко незамедли-
тельно передать командиру 
экипажа черный конверт. 
Девушка, почувствовав опас-
ность, направилась в кабину 
пилотов предупредить ко-
мандира экипажа о странном 
пассажире. Но злоумышлен-
ник резко поднялся с места 
и устремился вслед за стю-
ардессой, достав из кармана 
пальто револьвер. На свою 
беду Надежда обернулась и 
увидела, что за ней следует 
вооруженный преступник. 

Девушка мгновенно захлоп-
нула дверь в кабину пилотов, 
успев крикнуть, что на борту 
вооруженный человек. Тер-
рорист вплотную подошел к 
стюардессе и безапелляци-
онно потребовал впустить 
его к пилотам. Надежда от-
ветила категорическим от-
казом. Завязалась драка.

Пилоты, оценив ситуа-
цию, попытались помочь На-
дежде, заложив несколько 
резких виражей, чтобы пре-
ступник упал. К сожалению, 
это не сработало. Во время 
драки террорист выстрелил 
Надежде в бедро. Но даже 
получив серьезное ранение, 
девушка продолжала сопро-
тивляться. В сложившейся 
ситуации два пассажира по-
пытались помочь Надежде. 
Но сосед террориста, оказав-
шийся его сыном, вскочил 
с места и демонстративно 
распахнул плащ, под кото-
рым прятал связку гранат. 

Подросток пообещал, что 
если кто-то из пассажиров 
сдвинется с места, он взорвет 
самолет. В этот момент его 
отец, потеряв терпение, вы-
стрелил стюардессе в живот 
и ворвался в кабину пилотов. 
Перестрелка продолжилась. 
Раненым членам экипажа 
террорист приказал вести 
самолет в Турцию. Истекая 
кровью, командир экипажа 
Георгий Чахракия чудом су-
мел дотянуть до турецкого 
берега, но сажать машину 
пришлось второму пилоту 
Шавидзе.

Самое печальное, что 
турецкие власти, аресто-
вав террористов, которыми 
оказались 46-летний Пранас 
Бразинскас и его 13-летний 
сын Альгирдас, литовцы по 
происхождению, отказались 
выдать их СССР. В Совет-
ском Союзе старшего Бра-
зинскаса ждал расстрел, а в 
Турции он получил всего во-
семь лет тюрьмы, его сына 
отправили за решетку на два 
года. После освобождения 
преступники перебрались в 
США.

Правда, в 2002 году спра-
ведливая кара все же на-
стигла террористов. Во 
время ссоры младший Бра-
зинскас до смерти избил сво-
его 77-летнего отца битой, за 
что получил 16 лет тюрьмы.

А Надежду Курченко за 
проявленный героизм по-
смертно наградили боевым 
орденом Красного Знамени.

Современная история 
знает случаи, когда стю-
ардессы оказывали по-
мощь людям в ситуациях, 
казалось бы, далеких от 
их прямых обязанностей. 
Подобная история про-
изошла в 2011 году с Шей-
лой Фредерик, работав-
шей стюардессой на рейсе, 
следующем из Сиэтла в 
Сан-Франциско авиаком-
панией Alaska Airlines.

Стюардесса, как обычно, 
выполняла свои обязанно-
сти, обходя пассажиров и 
предлагая им помощь. Не-
ожиданно внимание жен-
щины привлек пожилой 

мужчина, путешествующий 
вместе с девочкой 14-15 лет. 
По непонятной причине он 
запретил своей спутнице 
разговаривать со стюардес-
сой, отвечать на ее вопро-
сы и даже поднимать глаза. 
Резко выделялся контраст 
в одежде странной парочки. 
Мужчина был одет дорого 
и солидно, в то время как 
девочка выглядела растре-
панной и неопрятной. Улу-
чив момент, когда спутник 
девочки отвлекся, Шейла 
наклонилась к ней и пред-
ложила пойти в уборную, 
где ей была оставлена запи-
ска. В случае если девочка 
нуждалась в посторонней 
помощи, она должна была 
написать ответ. Стюар-
десса не ошиблась: юная 
пассажирка сообщила ей, 
что похищена торговцами 
людьми. В аэропорту рабо-
торговец был арестован по-
лицией, а девочка отправле-
на в колледж.

В самый разгар лета, 12 июля, планета отмечает Всемирный 
день бортпроводника гражданской авиации. Именно эти оча-

ровательные девушки обеспечивают комфорт авиаперевозок, 
а в случае опасности первыми приходят на помощь пассажи-
рам. О героических стюардессах, сумевших не растеряться в 

тяжелой ситуации, - в сегодняшнем обзоре «МН».

ПОДВИГ В ОБЛАКАХ
Нирджа Бханот: 
пуля для модели

Во всем мире работа стю-
ардессой считается одной 
из самых романтических. 
Порой, оставив модный по-
диум, элегантные девушки 
продолжают свою карьеру 
в качестве бортпроводниц, 
даже не подозревая, ка-
ким опасностям они могут 
подвергнуться. В качестве 
примера можно привести 
историю индианки Нирджи 
Бханот, сменившей работу 
профессиональной модели 
на профессию стюардессы в 
авиакомпании Pan American 
World Airways на маршруте 
Мубаи - Нью-Йорк.

 Во время одного из рей-
сов 5 сентября 1986 года во 
время посадки в Карачи са-
молет был захвачен четырь-
мя исламистами. В заложни-
ках оказались 361 пассажир 
и 19 членов экипажа. Пре-
ступники потребовали, что-
бы самолет немедленно под-
нялся в воздух и взял курс 
на Кипр. Дальнейшие собы-
тия разворачивались как в 
остросюжетном кино. Стю-
ардесса успела пре дупредить 
членов экипажа, которые 
тут же покинули самолет 
через люк в кабине пилота. 
Узнав об этом, преступники 
пришли в ярость. Они вы-
числили среди пассажиров 
американца, подтащили 
его к входному люку и, рас-
стреляв в упор, выкинули на 
взлетную полосу. Подобным 
образом они пообещали 
поступить со всеми гражда-
нами США, оказавшимися 
на борту самолета. Услы-
шав это, 22-летняя Нирджа 

Бханот приказала осталь-
ным бортпроводникам не-
заметно собрать паспорта у 
американцев и спрятать их 
в мусоропроводе самолета. 
Спустя 17 часов перегово-
ров с террористами силови-
ки начали штурм самолета. 
В суматохе боя Нирджа 
Бханот, рискуя быть убитой, 
открыла аварийный люк и 
сумела вывести из самолета 
практически всех захвачен-
ных пассажиров. Когда стю-
ардесса уже сама собиралась 
покинуть воздушное судно, 
она неожиданно увидела 
трех маленьких детей. Не-
взирая на опасность, девуш-
ка вернулась в салон и спас-
ла малышей. К сожалению, 
ее заметили террористы. 
Очередь из автомата пре-
рвала жизнь Нирджи. Но 
даже умирая, стюардесса 
продолжала выполнять про-
фессиональный долг, закрыв 
своим телом американского 
мальчика. Благодаря под-
вигу девушки были спасе-
ны 359 заложников из 380 
человек, находившихся на 
борту самолета. Посмер-
тно стюардессе была при-
своена самая престижная 
награда в Индии - орден 
Ашока Чакра.

Шейла Фредерик:
против работорговцев

Олег Космачев: вынес больше двадцати человек

Дмитрий Соколов
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Похищение богини
Золотая статуэтка богини победы Ники - 
один из главных артефактов в мире 
футбола, за обладание которым бились 
лучшие команды планеты с 1930 
по 1970 год.

И только великому королю фут-
бола Пеле удалось трижды в побед-
ном порыве поднимать над головой 
этот драгоценный приз. А вот у са-
мой богини личная жизнь не сложи-
лась. И это несмотря на прекрасную 
внешность: при росте 30 см на ее 
изготовление пошло 1,8 кг чистого 
золота. Видимо, из-за этих соблаз-
нительных параметров она и была 
похищена в марте 1966 года среди 
бела дня в центре Лондона прямо из 
Вестминстерского дворца, где про-
ходила очередная экспозиция. Глав-
ный футбольный кубок не смогли 
уберечь целых шесть полицейских 
детективов! Похититель каким-то 
образом снял богиню со стенда и 
спокойно ушел. Позор знаменито-
му Скотленд-Ярду! Поиски и обы-
ски длились неделю, но, как гово-
рится, план «Перехват» результата 
не дал.

И тут за дело взялся один Ша-
лопай. Такая кличка была у со-
баки, которую по обыкновению 
выгуливал ее хозяин Дэвид Кор-
бетт. Именно Шалопай случайно 
нашел завернутый в газету пакет 
с золотой пропажей. Хозяин пса 
получил специальную премию, а 
пойманный впоследствии похи-
титель Эдвард Блетчли - два года 
тюрьмы.

Футбольный мир облегчен-
но вздохнул, но, как оказалось, 
напрасно. В 1970 году реликвия 
была передана на вечное хране-
ние Бразилии в награду за тре-
тью победу ее сборной на чемпи-
онатах мира. Там-то она и была 
похищена вновь. На этот раз без-
возвратно. Как показало след-
ствие, злоумышленники превра-
тили очаровательную статуэтку 
в прекрасный прямоугольный 
золотой слиток весом 1,8 кг.

Футбольный матч привел к кровопролитной войне
14 июля исполняется сорок девять лет 

со дня начала «Футбольной войны» 
между Сальвадором и Гондурасом, 

длившейся ровно неделю - 
с 14 по 20 июля 1969 года. 

Спусковым крючком, давшим начало 
кровопролитию, стал проигрыш 

команды Гондураса сборной Сальвадора 
в серии матчей отборочного этапа 

чемпионата мира по футболу 1970 года.
Надо сказать, что и до этого отно-

шения между государствами 

были так себе. Тут и терри-

ториальные споры, и торго-

вые преимущества, которые 

имел более развитый Саль-

вадор в рамках Центрально-

американского общего рын-

ка. Отдельно стоял «вопрос о 

поселенцах» - сальвадорских 

крестьянах числом до 100 

тысяч, которые проживали 

в малонаселенных районах 

Гондураса и, по мнению мест-

ных властей, являлись рабо-

чими-мигрантами, виновны-

ми в безработице и снижении уровня 

зарплат основного населения.

В общем, конфликт назрел, поро-

ховая бочка была готова, не хватало 

только искры. Этой искрой стал фут-

бол.
А началось все с того, что в от-

борочном цикле чемпионата мира в 

гондурасском Тегусигальпе хозяева 

победили сальвадорцев, причем в 

присутствии лидеров обеих стран.

Ярости болельщиков проиграв-

шей стороны не было границ: на-

чались серьезные столкновения с 

гондурасцами сначала на трибунах, 

а потом прямо на футбольном поле. 

Если бы не полиция, стадион бы про-

сто-напросто сожгли.
Но это было только начало. Мас-

ла в огонь подлила некая сальвадор-

ка по имени Амелия Боланьос, кото-

рая следила за матчем, сидя в своем 

сальвадорском доме у телевизора. 

Эта сумасбродная девица, движимая 

патриотизмом и ненавистью к гонду-

расцам, не придумала ничего лучше, 

кроме как достать папин пистолет и 

пустить себе пулю в сердце сразу же 

после финального свистка.

Как и полагается в Центральной 

Америке, Амелия в одночасье ста-

ла героиней нации. За неделю до 

ответного матча своим необдуман-

ным поступком она спровоцировала 

бурю гнева в рядах сальвадорских 

патриотов. «Она не выдержала по-

зора своей страны!» - кричали заго-

ловки газет. Это была первая кровь. 

На похороны Амелии пришли тыся-

чи человек. Сальвадорцы собрались 

мстить.
За день до ответного матча саль-

вадорские болельщики встречали 

гостей из Гондураса прямо возле го-

стиницы: с битами, мачете и плаката-

ми, посвященными той самой Аме-

лии. Осада гостиницы продолжалась 

всю ночь.
Наутро гондурасские игроки при 

поддержке бронетехники приехали 

на стадион. Обстановка на трибу-

нах - накаленная: антигондурасские 

лозунги, сожжение флагов, угрозы, 

ругательства, а чуть позже - руко-

прикладство. Как тут не выиграть? 

Хозяева победили со счетом 3:0. По-

сле матча футболистов-гостей под 

охраной вывезли со стадиона, а вот 

их болельщи-
кам пришлось 
выбираться са-
мим. Итог был 
трагичным: двое 
погибших и не-
сколько десятков 
раненых.

Все замер-
ли в ожидании 
третьего, реша-
ющего матча 
на нейтральной 
территории - в 
Мексике. Между 
тем бесчинства 
продолжались 
не только на ста-
дионах, но и на 
государственном 

уровне. Политическая обстановка 

накалялась. Официальный Гондурас 

закрывает границу для Сальвадора 

и фактически начинает проводить 

политику геноцида по отношению 

к сальвадорским иммигрантам - по-

громы и поджоги домов, избиения, 

убийства. В Сальвадоре объявлено 

чрезвычайное положение.

Но третий матч все же состоялся. 

И то, что он проходил в спокойной 

Мексике, не имело никакого значе-

ния. Мир был уже невозможен 

- любой исход игры вел к войне. 

Аннушка, как писал классик, 

уже разлила масло.
Футбольный матч, превратив-

шийся в пустую формальность, 

закончился победой Сальвадора 

со счетом 3:2. Решающий гол, 

забитый Маурисио Родригесом, 

стал той самой зеленой ракетой, 

по сигналу которой началось 

прямое вооруженное столкно-

вение.
Последствия той короткой, 

но кровопролитной войны были 

печальными для обоих государств. 

В конфликте погибли порядка 2000 

мирных жителей. Около 100 тысяч 

граждан Сальвадора в панике бежа-

ли из Гондураса. Экономические от-

ношения между странами прекрати-

лись, граница была закрыта на замок 

с двух сторон.
Такая ситуация сохранялась еще 

целых 10 лет, и лишь в 1970 году меж-

ду соседями был подписан мирный 

договор. Такой вот бывает футбол.

Этот страшный 
прекрасный 

футбол!
Почти месяц наша страна живет футболом. Он принес нам и радость, и разочарование, 
бури страстей, невероятные выбросы адреналина, не оставив равнодушным никого. 
Но иногда футбол становится причиной трагедий.  И даже может стать поводом для начала 
самой настоящей кровопролитной войны.

Почему Чех в шлеме?
Петр Чех - один из лучших вратарей новейшей футболь-

ной истории. Сегодня он защищает цвета лондонского «Ар-

сенала» и всегда начиная с 2006 года выходит на поле в спе-

циально сделанной для него защитной шапочке, напоминая в 

ней то ли танкиста, то ли рабочего-строителя в подшлемнике. 

Вид довольно комичный, но история появления этого голов-

ного убора совсем не выглядит смешно. На 20-й секунде мат-

ча с командой «Рединг» Петр жестко столкнулся с нападаю-

щим соперника и потерял сознание. Голкипера прямо с поля 

доставили в больницу, где был поставлен диагноз: сложная 

черепно-мозговая травма, вдавленный пролом черепа. После-

довала операция, и никто из врачей не был уверен, что Петр 

Чех останется живым. Спортсмену повезло, он выжил и после 

длительной реабилитации вернулся на поле. А его шапочка 

до сих пор напоминает всем, что футбол - это не просто краси-

вый зеленый газон, это зона повышенной опасности.

Подготовил Валерий Мальчев
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1. Что будет 
с Черчесовым?

Тут все очень просто - кон-
тракт с супер-Стасом будет 
продлен до Евро-2020, а то и 
до чемпионата мира - 2022. 
Да, сразу на четыре года. Уже 
раздаются голоса: «Вот, исто-
рия нас ничему не учит, мы 
подписали Фабио Капелло на 
четыре сезона, а он сразу же 
скуксился, и пришлось по-
том платить большую ком-
пенсацию».

Но тут есть большая раз-
ница. Если Капелло полу-
чал в районе 8-10 млн евро 
в год, то зарплата Черчесова 
- 2,5 млн евро. Да, после три-
умфа на домашнем чемпио-
нате мира он может рассчи-
тывать на солидную прибавку. 
Но зарплата поднимется до 
3-4 млн евро за сезон, не боль-
ше. Поэтому и неустойка бу-
дет меньше.

Ведь чем хвастался Капел-
ло? Тем, что впервые с 2002 
года вывел нас на чемпионат 
мира. Черчесов же пробился 
в четвертьфинал с командой, 
где почти не было мастеров, 
на которую перед турниром 
навалилась жуткая эпидемия 
травм. Вы же помните, как 
летели кресты у Кокорина, 
Джикии и других, а они могли 
выступать в сборной России. 
И кто знает, бей пенальти в 
ворота хорватов Александр 
Кокорин, как бы все сложи-
лось?

Акции Черчесова теперь 
сильно выросли в цене. Если 
не удержать его деньгами, он 
запросто уйдет в другой евро-
пейский клуб или сборную.

Глупцы те, кто рисовал су-
пер-Стаса перед чемпионатом 
мира как недалекого ефрей-
тора с коротко стриженными 
усами. Черчесов показал себя 
очень грамотным тактиком. 
Под каждого нашего сопер-
ника на ЧМ он выбирал свою 
тактику. Саудовскую Аравию 
мы грамотно прессинговали, с 
Египтом насытили среднюю 
зону, Уругваю отдали мяч, но 
плохо контролировали стан-
дарты, с Испанией поставили 
автобус в своей зоне, с Хор-
ватией снова включили прес-
синг, рассчитывая на контр-
атаки.

Сделай такое Капелло или 
Гус Хиддинк, мы бы боготво-
рили иностранцев, носили бы 
их на руках. Своих мы так це-
нить не привыкли. Но пришло 
время проявить уважение к 
тренеру, который сотворил 

чудо 
н а 

чемпио-
нате мира и которому по два 
раза в день звонил сам Влади-
мир Путин. Поверьте, такого 
человека никто не уберет, за 
него будут держаться. «Ты 
просто космос, Стас», как по-
ется в хите. Но и зарплата у 
такого человека должна быть 
космическая.

2. Что будет 
с игрой сборной 
России?

Давайте не впадать в эйфо-
рию. Сборная России показа-
ла не очень яркий футбол по 
качеству. Нет никаких вопро-
сов по самоотдаче. У нас была 
настоящая команда, и парни 
бились как мужики. Но в це-
лом хорваты были сильнее в 
средней линии, имели больше 
моментов, выглядели масте-
ровитее. А какой футбол в 
последних трех матчах, за ис-
ключением Саудовской Ара-
вии и Египта, показала наша 
команда? В атаке это выгля-
дело очень грустно.

Когда нет мастерства, его 
надо компенсировать самоот-
дачей. Но на длинной дистан-
ции это не прокатит. В матчах 
Лиги наций и в отборочных 
матчах к чемпионату Евро-
пы нужно показывать более 
добротный футбол. Удастся 
ли это? Большие сомнения. 
У нас ведь нет Лео Месси или 
Криштиану Роналду в резер-
ве. К тому же карьеру в сбор-
ной завершают некоторые 
лидеры - тот же Сергей Игна-
шевич, Александр Самедов...

Поэтому России нуж-
но идти двумя путями. Во-
первых, и дальше проводить 
политику натурализации. Да, 
могут быть проколы, но о них 

все забудут, если мы найдем 
еще одного Фернандеса - бра-
зильца с российским паспор-
том, о котором теперь в самой 
Бразилии говорят: «Такой 
защитник и нам бы не поме-
шал!»

Во-вторых, смотри пункт 
один. Нужно молиться на 
Станислава Черчесова. Сбор-
ная России - это тренерская 
команда. Вот кто наша глав-
ная звезда и волшебник, уме-
ющий вдохнуть жизнь в Арте-
ма Дзюбу и Юрия Жиркова.

3. Как изменится 
цена на наших 
футболистов?

Это уникальный момент 
для нашего футбола, который 
бывает раз в 10 лет. После 
триумфа на Евро-2008 наши 
игроки начали пользоваться 
спросом в европейских клу-
бах. Андрей Аршавин уехал 
в «Арсенал», где однажды 
в матче забил четыре гола 
«Ливерпулю». Рома Павлю-
ченко, Павел Погребняк, тот 
же Жирков поехали за рубеж. 
Правда, ничего там толком не 
добились. Не смогли играть 
в таком ритме, к какому при-
выкли в Европе.

Это не помогло и сборной 
- главный тренер Гус Хиддинк 
остался в составе, но сборная 
с нашими лидерами проигра-
ла в стычках со словенцами, 
а еще опозорилась, попав в 
скандал с кальянщиками. В 
общем, это были 10 лет кош-
мара, которые привели к ре-
грессу нашего футбола.

Теперь наши игроки 
снова в цене. Им нужно 
уезжать, если они хотят 
прибавлять в мастерстве. 
Сборной России нужен 
хотя бы один свой Андрей 
Шевченко, как у Украи-

ны, - лидер, способный по-
вести команду за собой.

Но кто может уехать? 
Александр Головин из ЦСКА 
почти наверняка уедет - на 
него претендует диапазон 
команд - от «Ювентуса» до 
«Челси». До чемпионата мира 
он оценивался в 18 млн евро, 
но теперь цена подскочила до 
30 млн. Цена на Артема Дзю-
бу выросла с 7 до 15 млн. Фор-
вард пока находится в аренде 
в тульском «Арсенале», и у 
него два пути - возвращаться в 
«Зенит», где он снова сдуется, 
или ехать в Европу на первые 
роли.

В списке возможных пере-
ходов - Роман Зобнин и Илья 
Кутепов из «Спартака», Далер 
Кузяев из «Зенита», конеч-
но, защитник ЦСКА Марио 
Фернандес. Денис Черышев 
сейчас играет за испанский 
«Вильярреал», но такой игрок 
пришелся бы ко двору даже 
в мадридском «Реале». Разве 
только Федор Смолов, не за-
бивший роковой пенальти, 
провел чемпионат мира очень 
бледно и разочаровал публи-
ку. Вот его в Европу вряд ли 
возьмут.

4. Что будет 
со стадионами?

Чемпионат мира по фут-
болу - глобальный проект, в 
нем задействовано два десят-
ка городов. Есть Бронницы, 
Грозный, Ессентуки и так да-
лее, где принимали иностран-
ные сборные, устраивали для 
них базы. А есть города, где 
воздвигали новые стадионы: 
Москва получила «Лужники» 
(78 011 зрителей), которые пе-
рестроили вновь, а также ста-
дион «Спартак» (44 190). Все 
ржали над «Зенит-Ареной», 
где бюджет за время строй-

ки вырос в 10 раз, но стадион 
в Санкт-Петербурге (64 468) 
получился очень красивым. 
Казань (42 873), Екатеринбург 
(33 061), Саранск (41 685), Са-
мара (41 970), Ростов-на-Дону 
(43 472), Нижний Новгород 
(43 319), Калининград (33 973), 
Волгоград (43 713) и наконец  
Сочи (44 287), где перестро-
или олимпийский стадион 
«Фишт».

Другой вопрос, чем будут 
заняты эти арены после чем-
пионата мира. Вот из Питера 
в Сочи перевозят «Динамо» 
(клуб ФНЛ) и делают под 
него бюджет. Новый проект 
ФК «Сочи» будет играть на 
«Фиште» и через два года дол-
жен подняться в высший свет 
- в РФПЛ. Любопытно, что 
будет в Саранске или в Вол-
гограде, где большой футбол 
давно загнулся.

Вот власти Самары гово-
рят, что на содержание стадио-
на будет ежегодно выделяться 
по 500 млн рублей. Колоссаль-
ные деньги для провинции! А 
чем займут арену, где «Кры-
лья Советов» проводят толь-
ко по 19-20 матчей за сезон?

Но все-таки лучше иметь 
в городе новый универсаль-
ный стадион, где кроме спорта 
можно проводить концерты, 
шоу и разные мероприятия, 
чем его не иметь. Большие 
деньги? Но их потратили на 
инфраструктуру, то есть вло-
жили в развитие городов. Не 
исключаем, что-то было укра-
дено. Но где вы видели, чтобы 
в России большое дело обхо-
дилось даже без мелкой кор-
рупции?

5. Случится ли 
в России 
футбольный бум?

«Россия - не футбольная 
страна» - эта крылатая фра-
за стала уже слоганом. Перед 
мундиалем начали скопом 
умирать футбольные клубы 
в России. Пермский «Амкар», 
краснодарская «Кубань», 
«Томь» из Томска. И это мы 
только команды высшего 
света назвали. А стоит уехать 
в провинцию - там вообще ка-
раул.

Немцы после провала вве-
ли программу развития фут-
бола в стране, благодаря чему 
выиграли чемпионат мира. Так 
что победное выступление 
сборной России может только 
помешать, эйфория отвлека-
ет. Хотя приходят сообщения, 
что вот в Калужской области 
намерены строить футболь-
ные площадки в населенных 
пунктах. Будем верить, что и 
остальные регионы поддер-
жат этот почин. Будущее - в 
развитии детско-юношеского 
спорта.

Так что пока футбольного 
бума в России нет. Но резуль-
таты мы увидим через годы, 
когда у главного тренера 
будет выбор в сборной - не 
полтора инвалида, а два-три 
состава, как в сильных нацио-
нальных командах мирового 
масштаба.

Степан Строев

ки вырос в
в Санкт-П
получился 
Казань (42
(33 061), Са
мара (41 97
(43 472), Н
(43 319), Ка
Волгоград 
Сочи (44 2
или олимп
«Фишт».

Другой в
заняты эти
пионата мир
в Сочи пер
(клуб ФНЛ)
него бюджет
ФК «Сочи» 
«Фиште» и че
жен подн

С чем останется 
Россия после 
ЧМ-2018?

кон-
удет 
то и 
022. 

Уже 
сто-
мы 

о на 
же 
о-
м-

з--
у-
роо 
ваааааа 
ри-и--
ио-о-
счи-

чч
нн

чем

Эйфория от выступления сборной России прой-
дет. А с чем мы останемся? Вот пять выводов-
прогнозов по этому мундиалю.
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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11 июля - оппозиция Плутона и Солнца: высока 
вероятность несогласованности в действиях 
и возникновения экстремальных ситуаций. 
12 июля - трин Венеры и Урана: чувство гар-
монии и красоты можно выразить сегодня, 
занявшись творчеством. 14 июля - трин Ве-
неры и Сатурна: отличная возможность для 
выгодных капиталовложений.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ
АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

Даже если не все идет по ваше-
му плану, вы будете довольны 
развитием событий. Наряду с 
предсказуемыми результатами 
Близнецы непременно получат 
ряд дополнительных перспектив 
на будущее. В четверг окружа-
ющие будут относиться к вам 
так же, как вы к ним. Во вторник 
ждите выгодных партнерских 
предложений.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Новые знакомства Стрель-
цов на этой неделе могут не-
удачно закончиться. Больше 
времени следует проводить 
на природе, укреплять вза-
имоотношения с родными и 
близкими. Четверг - удачное 
время для крупных приоб-
ретений. Сделайте ставку на 
выдержку и дипломатичность 
в понедельник.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

21.03
20.04 ОВЕН

Это замечательный период для 
поиска покровителя. Кроме 
того, в эти дни хорошо рас-
слабиться, побыть на природе. 
Если есть возможность, устрой-
те семейный пикник и от души 
повеселитесь. Среда - удач-
ное время для предложения 
сотрудничества конкурентам. 
Сделайте ставку на диплома-
тичность в субботу.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 17.

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

Тельцы в данный период просто 
обязаны использовать на деле 
принципы гармонии и справед-
ливости, в противном случае 
может возникнуть серьезный 
дисбаланс в вашем бизнесе и 
личных делах. Не допускайте 
бестактности в среду. Конец 
недели принесет больше опти-
мизма и даст возможность уви-
деть новые перспективы.
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

22.06
22.07 РАК

Раки почувствуют прилив энер-
гии и здоровья. Лучше всего 
сейчас заняться незавершен-
ными и тяжелыми делами, по-
лезными будут и занятия спор-
том. В четверг любые разногла-
сия будут легко урегулированы 
в неформальной обстановке. В 
субботу ваши друзья будут при-
ветствовать вас с распростер-
тыми объятиями.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 17.

Благоприятная атмосфера в 
эти дни сложится для работы 
с документами и выполнени-
ем срочных деловых пору-
чений. Лучшим советчиком 
для деловых Львов будет их 
внутренний голос. Береги-
те деньги и вещи в пятницу. 
Во вторник приготовьтесь 
к приятной романтической 
встрече.
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

Девы должны быть готовы к 
постоянному решению орга-
низационных и материальных 
вопросов. Сейчас у вас есть все 
шансы урегулировать серьез-
ные противоречия без много-
численных жертв. В пятницу не 
навязывайте чужим своего мне-
ния. Вторник - отличное время 
для покупок и финансовых опе-
раций.
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 12 и 17.

24.09
23.10 ВЕСЫ

Прекрасное время для само-
анализа и восстановления. Это 
может быть непросто для неко-
торых Весов, которые привык-
ли быть постоянно на ходу, но, 
сделав небольшую передыш-
ку, вы сможете найти ответ на 
давний вопрос. Будьте готовы к 
борьбе с препятствиями в сре-
ду. Следите за своим рационом 
в субботу.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 17.

24.10
22.11 СКОРПИОН

Скорпионам сейчас благо-
приятны деловые встречи с 
дальнейшей перспективой, 
а также выполнение практи-
ческой работы, требующей 
точности и взвешенности. В 
четверг ваш ключ к успеху - 
выдержка и терпение. Будьте 
разборчивы в контактах во 
вторник, опасайтесь мошен-
ничества.
Благоприятные дни - 15 и 17.
Неблагоприятные дни - 12 и 14.

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

У Козерогов могут возрасти 
любопытство и желание сунуть 
нос в чужие дела. Окружаю-
щие часто могут навязывать 
вам свое мнение и критиковать 
ваши действия, постарайтесь 
относиться к этому спокойно. 
Нестандартные решения хо-
рошо сработают в среду. Вы-
ходные посвятите культурному 
отдыху.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 11 и 17.

В этот период вам следует 
более внимательно отно-
ситься даже к незначитель-
ным деталям. Кроме того, 
Водолеям звезды советуют 
не ограничивать себя в но-
вых знакомствах. Четверг 
- удачное время для работы 
по дому и ремонту. Выходные 
проведите с родными на при-
роде.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

Рыбы во всей красе ощутят 
прилив творческой энергии. 
Используйте этот шанс, займи-
тесь любимыми делами с при-
ятными вам людьми. Реализуй-
те свои творческие задумки, 
ваш энтузиазм заразителен. 
В четверг не предпринимай-
те ответственных шагов. Не 
перегружайте себя работой во 
вторник.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

11 - 17 
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